

· TEVES 4 Borromeo, ca Nicandro, ob. San Cal

Iodestia virge REAS .43 - 13.58 SALIDA DEL SOL

Sale el sol a las 5-24 y se pone a las 17,21

Año I

SAN JOSÉ, C. R. JUEVES 4 DE NOVIEMBRE 1926

DIARIO DE LA MANANA

NÚMERO 124

# Smith fué reelecto Gobernador de Nueva York

# En casi todos los Estados americanos triunfaron los demócratas en las elecciones

Cuatro casas reales representadas en 1 las bodas del Principe Leopoldo y la Princesa Astrid

(Copyright by United Press)

Estocolmo, 3 — Las casas rea-les de Escandinavia, Bélgica, Oran Bretaña e Italia, esta re-Oran Bretaña e Italia, estáu representadas aqui por cuatro 
reyes y varios principes que 
vienen a asistir al matrimonio 
que se celebrará hoy, de la 
Princesa Astrid, sobrina del 
Rey de Suecia y Leopoldo, 
Duque de Brabante hijo mayor de los reyes de Belgice.

Más detalles acerca del que atentó contra la vida de Mussolini

(Copyright by United Press)

Copyright by United Frees'
Bologna, Italia, 3.—La Prefectura de Policía anunció ayer
que Anteo Zamboni, que intentó matar al Premir Mussolini, pertenecía a la «Juventud
Fascista», pero que no asistía
a las reuniones de esa organización desde hace más de un
año,

El único americano que se ha sentado en los regazos de la reina Maria

(Copyright by United Press)

Bismark, S. D., 3. — Lynn Sperry, agricultor, ostenta el honor de ser el único ameri-cano que se ha sentado en los regazos de la Reina María de Rumanía Todo se debió a un sacudimirnto del tren en una Rumania Todo se denio a un sacudimirnto del tren en una curva violenta. «Una presentación demasiado falta de etiqueta», fue el comentario del afortunado agricultor.

Una centenaria emitió su voto en las elecciones

(Copyright by United Press)

Belfast, Maine, 3.—Mrs Sa-rah E. Stewart, que tiene cien años y ocho meses de edad, emitió su voto en las aleccio-nes primarias para senadores. Tres octogenarios votaron por Lincoln

Brooklyn, 3.— Debidamente registrados y per lo mismo fa-cultados para votar, tres octo-genarios emitiron ayer su voto por Abraham Lincoln.

Cómo votó el Presidente Coolidge (Copyright by United Press)

Northampton, Mass. 3.—Con centenares de fotógrafos frente a ellos, el Presidente y Mrs. Coolidge echaron ayer en la urna las bolas números 309 y 310 por la papeleta republicana. A las 9 de la mañana regresaron a Washington, para votar por Alvin T. Fuller para Gobernador y William M. Butlar nara senador. Gobernador y Wil tler para senador.

Todavia no ha podido resolverse la crisis industrial en Inglaterra

(Copyright by United Press)

Londres, 3.-En una Londres, 3.—En una reu-nión conjunta de los jefes de la Federación de Mineros y representantes de las Uniones de Transportes se acordó dife-rir toda acceión en la solici-tud de los mineros para que se pusiera embargo sobre to: dos los embarques de carbón hasta que al Consaio del Comdos los embarques de carbón hasta que el Consejo del Con-greso de Trade Unions infor me mañana acerca de los re sultados de sus gestiones para solucionar la crisis. Sublevación de indigenas en Nueva ( Gninea

A CONTRACTOR OF THE PARTY OF TH

(Copyright by United Press)

Melbourne, 3.—Tres blancos fueron asesinados en una re-vuelta de nativos en los camvuelta de nativos en los cam-pos auriferos de Nueva Gui nea. Una expedición punitiva depachada al lugar del suceso encontró un destacamento de mil indígenas armados con fle-chas, y tuvo que regresar a pedir refuerzos.

Los chinos piden nna indemnización a la Gran Bretaña

(Copyright by United Press)

Pekin 3.—El Ministerio de Relaciones Exteriones ha en-Relaciones Exteriones ha en viado una nota a la Cran Bretaña pidiendo una indemniza ción por un ataque llevado a cabo contra Van Hsien. La nota ataque Hevado a dice que mil personas fueron asesinadas mientras los chinos estaban negociando la paz y pregunta si el gobierno britá-nico es responsable del ataque.

Una guardia de un millón de fascistas para Musselini

(Copyright by United Press)

Roma, 3 -Los jefes fascistas proyectan crear, para el Premier Mussolini, una guar-dia armada de un millón de fascistas que juren morir por el Duce. Esta ha sido la res-puesta de los admiradores de Musolini al último atentado sontra su Jefe.

#### Al Smith reelecto Gebernador de Nueva York

Nueva York 3.-Las elec' ciones han sido perdidas casi totalmente por los Republica: nos, que quedaron en minoría en el Senado y en el Congre-so. El Senador Butler, de Massachussets, sucumbió aute la fuerza de los votantes por el Ex-Senador Walsh.

Ei Senador Wadsworth, de Nueva Yoark ué de Nueva Yoirk t sepultado también por misma mayoría que reeligió la Al Smith para el puesto de Gobernador por una mayoría de casi un cuarto de millón de votos sobre Ogden Mills.

## Se pide aumento de sueldos para los empleados del Mercado

Señor Secretario de la Co- | municipales los de mi depecisión de Sanidad. | dencia son los únicos que tie misión de Sanidad. Presente

de noviembre de 1926

Debiendo tratar la Comisión de Sanidad de su presupuesto para el año entrante en una de sus pròximas sesiones, he creido de mi deber hacer las siguientes manifestacionss al respecto

respecto:
Los empleados de mís dependen cias gentran al servicio alas 5 y media de la mañana y permanecen en sur trabajo hasta las cinco y media de la tarde, dejándoseles únicamente dos horas al día para descanso y almuerzo.—Además,— todo el personal de los Mercados inclusive el Ádmor, trabaja los domingos y días de fiesta con la misma puntualidad que en los días comunes. Esto es muy de tomarse en cuenta al muy de tomarse en cuenta al designar los sueldos pues en

dencia son los únicos que tie' nen este recargo, al extremo de no disponer ni del día do mimo para descausar.

Per otra parte Uds. saben que en Costa Rica en los úl' timos tiempos el costo de la vida se ha encarecido mucho, en la actualidad no se puede vivir con lo mismo que se vi.' vivir con lo mismo que se vi via hace cinco años. Por estas razones vengo atentamente a pedir a la Junta que si lo tiene a bien, se sirva aumentar en la forma que a continuación expreso los sueldos de algunos de mis subalternos:

Los vigilantes ganan cien colones, aumento a ciento vein

Los guardas barredores ga nan setenta y cinco colones,— aumento a cien colones,—así como al Guarda Nocturno que gana setenta y cinco colones aumento a cien colones

todo el plan de empleados | Pasa a la página 4.

#### Coolidge ovacionado en su pueblo | natal

Northampton, Mass., 3. — Después que el Presidente y Mrs. Colidge depositoron sus votos fueron enusiastamente ovacionados por los habitantes de la población natal del Presidente. En la tracial después de la población de la población de la considerata en la tracial de la considerata en la considerata sidente. En la tarde el Coolidge inició su viaje regreso a Washington.

#### Un promedio mensual recaudados por el Canal de Panamá

Panamá 2.-Por el Canal de Panamá 2.—Por el Canal de Panamá pasaron 445 barcos mercantes durante el mes de octubre, Estos barcos pagaron impuestos por un total de ... impuestos pór un total de ... \$1 989 338. Los encargados del Camal predicen que este a ... ño se batirá el record en re ... caudación de impuestos. El promedio mensual durante los diez meses del año fiscal ha pasado hasta ahora de dos mi ... llones de dólares, en re'

#### Sobre las elecciones en Boston

(Copyright by United Press)

Boston, 3.—Setenta y seis precintos, de los 1237 fuera de Boston, daban anoche para William M. Butler, candidato republicano a Senador, 14, 618 votos y para David Walsh, de morrata casa de la companio del companio de la companio del companio de la companio del companio de la companio del companio de la companio del companio del companio de la companio de la companio de la companio del companio mócrata, 5836. Estos datos indican que Wals ha ganado, algo en los mismos precintos, desde las elecciones pasadass en que fué derrotado por unos pocos millares de votos

# Acerca de las elecciones en Chi-

Chicago, 3.—Dominando en proporción detres años a dos sobre Frank L. Smitd, republicano, George E. Brennan candidato demócrata tenfa ano che según el recuento de 534 precintos quinientos de los cus les eran de Chicago, una mayoría de 28000 votos. Brenan tenía 81615 votos y Smith tenía 81615 votos y Smith 8964 y Hugh S. Maggil, in. dependiente, 12508.Sinembargo en las afueras de Chicago Smith llevaba gran mayoría so, bre Brennan.

#### Las agrupaciones alemanas aereo náutia serán readmilidas en la Liga Internacional

(Copyright by United Press)

Roma, 3-La Directiva de la Liga Internacional de Aereo náutica, conforme al Congreso Internaciznal de Aereonáutico recientemente celebrado aquí, notificó a las agrupaciones ale manas que está dispuesta a volvera admitirlas como miem bros. Copia de la notificación' envió al gobierno de Berlín.

#### El Gabinete alemán contestará la última nota del Consejo da Embajadores

(Copyright by United Press)

Berlin, 3.—Se informa se mioficialmente que el Ministro de la Defensa terminará la se mana entrante el informe que le pidió el Gabinete para con testar la última nota del Con-sejo de Embajadores haciendo cargos absurdos a Alemania con respecto al desarme. El informe es detalladísimo y los acompaña abundante documen' - Dr

#### Los demócratas parece que han logrado elegir sieta Senaderes

(Copyright by United Press;

Nueva York, 3-Los últimos resultados de las elecciones in dican que los demócratas gana ron siete puestosen el Senado, aún cuando los datos son toda, vía confusos. Los demócratas eligieron a Walsh por Massa. chussets, Warner por Nueva York, Barkley por Kentuky Tydings por Maryland, Hawes por Missouri, Hryden por Ari zona y Thomas por Oklahoma Si los republicanos finalmente lograren ganar Oregón, tendrán el Senado una mayoría de un miembro, Sinembargo, aún en caso, la mayoría sería du dosa, pues parece que piensa hacerse camqaña para anular a uno o dos republicanos e lectos por haberse sabrepasado en los gastos de la campaña publicanos contrrían con 46 votos en el Senado

# Las condiciones del Empréstito

Como ayer anunciamos el Contrato de Empréstito está en poder del señor Secretario de Hacienda. Vino en inglés, impreso, junto con el convenio del Trustee, o sea el banquero

encargado del servicio.

El señor Secretario de Hacienda lo dió a traducir a don
Miguel Angel Dávila, profesor de Inglés del Liceo de Costa
Rica, quien le manifestó que en dos o tres días completaría la
traducción.

traducción.

Nosotros, muy a la ligera, pudimos enterarnos de las principales condiciones de la contratación, las que adelantamos a nuestros lectores.

El empréstito es por ocho millones de dólares, en bonos al portador de mil y de quinientos dólares. Mientas se com-

al portador de mil y de quinientos dólares, en bonos al portador de mil y de quinientos dólares. Mientras se completa el trabajo de esos bonos se entregarán provisionales. El tipo de interés es de siete por ciento pagaderos por semestres. Se requiere para el servicio de intereses y amortización un depósito semestral de \$ 341070.00, que la Republica pagará a razón de un sexto cada mes.

ción un deposito semestra, ue a 3410,000, del 1º. de noviem-pagará a razón de un sexto cada mes. El plazo de los bonos es de 25 años, del 1º. de noviem-bre de 1926 al 1º. de noviembre de 1951. La República puede, después de 1936, aumentar el fondo

de amortización o redimir el total de los bonos circulantes, por medio de sorteos a la par, antes de esa fecha no podrá hacerlo Para garantía de los bonos se constituye segunda hipo-

teca sobre las rentas de licores y aduanas, eliminando de esta última la exportación del café y el muellaje.

La emisión de los actuales bonos será de una serie, pues con las mismas garantías podrá la República emitir nuevos bonos de otra serie hasta donde alcancen a garantizar las rentas afectadas, considerándose que garantizan un tercio de su producto.

su producto.

En caso de que la República, por establecer la ley seca o por otra causa deseara liberar la renta de licores, podrá sustituirla por otra que se juzgue equivalente.

En el evento de falta pa o, los acreedores emitirán certificados para el pago de los derechos de aduana y renta de licores, que serán recibidos a la par en los correspondientes departamentos y exclusivamente.

El agente de los banqueros en Costa Rica será el Banco

Rica, que al mismo tiempo es Administrador Principal de Rentas

Los banqueros reconocerán el interés corriente sobre las sumas que mantengan en su poder por cuenta de la República para el pago de intereses y amortizaciones. Ese interés no será nunca inferior al dos por ciento anual.

Las amortizaciones se efectuarán por medio de la compra Las amortizaciones se efectuata de de bonos en mercado abierto a menor de la a la par o sobre ésta, por sorteos a la par, de la par; y, si

La República irá depositando mensualmente siete dólares para que al cabo de dos años esté constituído un fondo a medio semestre del servicio, o sean \$ 170,000.00.

Los fondos del empréstito llegarán a Costa Rica en la forma que sigue:

forma que sigue:
\$3,915 902.00 se acreditarán por los banqueros para ser
girados por el Cobierno y transferidos a la Caja de Conversión
y servirán para pagar por medio del Banco Internacional bonos colones y oro de 1923.
\$1 976 350 00, en la misma forma para pagar también de
los mismos bonos por medio del Banco de Costa Rica.
Cualquier remanente que quede, estará a la orden del
Gobierno.

Gobierno.

Gobierno. \$1 147 747.07, pasará en igual forma por medio de la Caja de Conversión, y los empleará el Gobierno en trabajos El resto servirá para el pago de otras deudas del Estado.

El agente de los bauqueros percibirá por toda comisión medio por ciento sobre los pagos de cupones de intereses y un cuarto por ciento en el pago de amortizaciones. El contrato debe estar aprobado antes del 12 de noviem-

bre.
Cualquier disputa se arreglará por medio de árbitros nom-brados por ambas partes. En caso de no ponerse de acuerdo, se nombrará como tercer árbirro al Chief Justice de los Esta-

dos Unidos.

Son esas las condiciones más salientes del contrato de empréstito que en breve será cometido al estudio del Poder Legislativo Cuando se publique tendremos el gusto de estudiarlo dando a nuestros lectores el resultado de ese estudio.

# Del Mundo Cartaginés Nombramientos

Una protesta para Fray Antonio de Nebrija que no es ningún fraile

Séame permitido informar que produjo entre grau número de personas, enorme desagrado y voces de protesta el artículo que publicó el último domingo el «Diario de Costa Rica», re ferente a Cristo Rey, y con la firma de Fray Antonio de Ne' brija y en el que se manifestó frenético teósofo.

frenetico teosofo.

Mientras ese señor no sale
de sus gramáticas, léese con
gusto pero en el artículo de
referencia metióse a teólogo y
lo hizo con tan mala sombra
que provocó las más enérgicas

protestas por parte de quienes le leyeran antes con regocijo... Déjese el tal Fray Antonio de fechar desde Cartago, por-que su firma debe pasar por desautorizada en absoluto para tedo carbillos que se precie de todo católico que se precie su credo. Por otra parte ereo que el «Diario de Cos¹a Rica» gana bien poco con tales desahogos.

#### Efectos de una crónica

Una de las satisfacciones más gratas que siente la opi-nión sensata de nuestra ciudad, nión sensata de nuestra ciudad, es ver la armonía y mutua consideración con que proceden las autoridades, sin que ello sea obstáculo a la más amplia independencia de cada una. Por esto causa hilaridad el empeño de quien supone ataques al señor Gobernador don Elías Leiva, por parte de los Padres Capuchinos, cuando no se trata más que de la manifestación de ideas bien conocidas.

Nos encontrames casualmen-te con el Padre Superior de los Capuchinos y le pregunta-mos si había leido los concep-tos que emitiera el «Cronista H² y con franco risa nos con testá que sí, que le placían los desplantes del joven y que por su parte los juzgaba como ga-rantía de acierto para, su ac-Nos encontramos casualmenrantía de acierto para su ac-tuación. A buen seguro, aña-dió, nos va a proporcionar otro ratito de solaz endilgándonos unos requiebros por haber fir-mado la hojita del sábado úl-timo titulada: Al público ca tólico cartaginés · Sólo lamento, continuó, el perjuicio que le acarrea al periódico que se los publica, porque las personas sensatas lo consideran como peco afecto a los sentimientos católicos de la casi totalidad de la población.

#### El próximo recital

La noticia del próximo recital por el renombrado poeta y periodista don Máximo Soto Hall, ha despertado en esta ciudad un vivo interés. Es un loo entusiasmo lo qui existe por presenciar este grandioso acontecimiento cultural La sociedad cartaginesa tiene con este recital, una oportunidad brillantisma para ocupar su resealdo por unas momentas. atención por unos momentos para escuehar la delicadísima palabra del meritisimo poeta guatemalteco.

Monseñor Volio, tan querido y estimado, hará en esta so-lemnísima noche la presenta-ción del delicado bardo. La oratoria de Monseñor, tiénese siempre en altísimo concepto; imán poderosísimo que atraé instintivamente la atención de todo el mundo intelectual.

Será esta noche, una noche memorable a base de alta cultura, cultura exquisita y deli-cada que hará época en los anales de la vida cultural car-

El magisterio de esta ciudad colocado ya para el Personal Docente setenticinco (75) asiencontratados

El Colegio de San Luis posiblemente se presentará con pacto. Sábese que hay inteli-gencias para que la Junta de Educación del Colegio obse-quie a los colegiales sus res-

quie a los colegales sus res-pectivos asientos.

El producto del recital que se nos avecina será dedicado al Asilo de la Vejez piadosa y noble institución de benefi-cencia patrocinada por el Exemo. Monseñor Volio

#### Lamentable error

El joven don Ricardo varez fué víctima el m varez fué víctima el martes último de un lamentable error. En la mañana de ese día se presentaron a su barbería dos ciudadanos con órdenes terminantes de conducirlo a detención. Enterado de la detención. Enterado de la dis-posición no fueron suficientes los ruegos del señor Alvarez para presentarse él sólo. Con ducido por los guardianes del orden y seguridad se le exhi-bió en todo el trayecto del camino. Líegados al cuarte, los que expidieron la orden reconsciente el sero cometido. nocieron el error cometido por los policiales, pues la de tención no iba dirigida al Sr tención no iba dirigida al Sr. Alvarez sino para otra perso-na. Inmediatamente se le puso en libertad previas las excusas de ordenanza.

El señor Alvarez es persona sería y de reconocida honora-bilidad y este error es bastan-te censurable para los que an-tes de proceder la una deten-ción, debieran obtener los de necesarios.

Muéstrase el señor Alvarez, e quien hemos obtenido estos formes bastante molesto y informes creemos que le asiste buena

#### Nuestra felicitación al Cronista H.

Con bastante setisfacción hemos visto las últimas notas "escolares" que ha tenido a bien publicar nuestro Colega el Cronista H del Diario de Costa Rica. Ardientemente lo felicitamos de verlo metido en estas andanzas escolaros y nos llena de íntima alería esto de verlo que tan expón' tánea y sinceramente nos ayu' da a cargar con el sambenito de croniqueros de aulas de

ee croniqueros de aulas de escuela. 
§ Ya va por medio camino nuestro estimado colega, pronto, muy pronto ganará la otra parte, aquélla, la de croniquero de saeristía.

CRONISTA X

Para sustituir a don Fran-cisco Solera Sagot, fallecido, como Primer Auxiliar de la Auditoría, se nombró a don Eloy Castro, empleado de veinte años de servicio. Este señor ocupaba el pues-to de Juscetor, de Oficinas

to de Inspector de Oficinas, que fué suprimido La oficina de Chomes, me jor informados, debemos decir que la servirá la señora Dominga Huertas de C

#### La Comisión de Vías Públicas votó su Presupuesto

La Comisión de Vías Públi-cas votó su presupuesto, reser-vando para la atención de ca-lles, la suma de © 22481945, suma que le permitirá hacer algo efectivo el año entrante ese capitulo.

Además hay otras partidas menores, que se refieren a esa clase de gastos, por ejemplo: © 9.52425 para obras pen-dientes de pago y © 30.000.00 para pago de fajas de terreno dejadas al servicio públio-

### El Maestro

Hemos recibido el segundo número de la revisia El Maes tro, que trae muy variado selecto material. Como ya bíamos anunciado, comienza a publicar el libro del Profesor don Luis Dobles Segreda, sobre bibliografia costarricense y otro trabajo del Profesor don Anas trabajo del Protesor don Añas tasio Alfaro, que se contrae a una narración de historia costa-rricense, al través de damas ilustres, Inicia su publicación, con el nombre de doña Pací fica de Soto, recientemente fallecida.

# Anunciese en **EL MUNDO**

**CEMENTO** (f; 15.50

Adela v. de Jiménez e hijos

### Labor ciudadana

Un día de estos vimos a don Edgar Pontón de Arce dirigiendo a un peón suyo, que ocupaba en el arreglo de la calle, frente a su casa de habitación. Se trataba de relle-nar los huccos existentes. Ese detalle nos hizó pensar

que si de igual manera proce dierán todos los ciudadanos que si de igual manera proce' dierán todos los ciudadanos, la reparación y conservación de colles costaría menos y sobre todo, que se haria casi innecesaria.

Hay que crear nuevas general de la conservación de colles costaria de la casi innecesaria.

neraciones esa conciencia ciu-dadana, que mueva a los hombres de mañana a preocuparse por las cosas públicas, como por las propias

Cuando una calle comienza a romperse, una simple piedra puede evitar el daño, pero si hay quien la coloque, ni quien de el aviso, para que se repare, el desembolso será

#### El Profesor González Flores objeta el arreglo con la Unitet Fruit Co.

Persona que conversó con el Profesor don Luis Felipe González Flores, ex Secretario de Educación y publicista, nos informa que ese caballero ob jeta el proyecto de arreglo con la Umitet Fruit Co. para costruir al Ferrocarril a Rio Frio y elevar a dos centavos el impuesto del banano, desde ahora, en vez de un centavo que establece el contrato existente, que vence en 1930.

Estima que debe hacerse un un movimiento de opinión, entre la juventud, ya que los llamados a discutir ese tras. cendental negocio, parecen no preocuparse del debate.

#### V. M. Salazar& Co. LIMON, C. R.

#### Oficina de Negocios en General

Casa de piedra frente al Co-misariato de la United Fruit Company

## La velada

#### del domingo en Cinco Esquinas Quedaron más de cien colones libres para la fiesta de Navidad

Una agradable sorpresa fue la que preparó el Personal Do cente de la escuela de Cinco Esquiuas, con la velada del domingo,

Esquinas, con la velada del domingo,
Colaboraron con la señora Directora, doña Oliva de Sáenz, don Víctor Arroyo, don Daniel Zúñiga, don José Rafael Afaya, los miembros de la Junta de Educación y el personal docente.

Y generosomente el propietario del Teatro Dollar, don Francisco Pereira, facilitó as facilitó as prencisco Pereira, facilitá de Pereira Perei

tario del Teatro Donas, Francisco Pereira, facilitó su local en día domingo, sin re-tribución alguna Se privó de la ganancia, la nejor de la semana, para cooperar con la Escuela, en la obra cultural. Rasgo este que es ejemplar. Se desarrolló el siguiente

Rasgo este que es ejempiar.
Se desarrolló el siguiente
programa: Obertura por la crquesta.—Cogedoras de Café,
dramatización.—Cuento a Mar
garita.—Julián, tango.—Linda
Historia, dramatización.—Or.
questa.—A una Viejacita, recitación.—Minueto de Beeth oven,
violín y piano.—Aves y Niñor,
dramatización.—Flores con A.
las. canto.—Juez y demandante, chiste.—Orquesta.— Princesas y Pastoras, dramatización.—La Sortija, dramatización.—Las Provincias, dramatización.—Cuento.—Orquesta.—Jota Aragoness, canto y baile.—La Nariz

#### Participación

Fue muy inteligente la participación de los niños: Betty
Sáenz, Teresa Umaña, Curmen
y Rosa Quirós, Lucia Freer
Isabel y Carmen García, Eugenia Umaña, Margarita Rejas,
Gloria Solano, Cayetana González, Auria Roddiruga, Amazor, Gloria Solano, Cayetana González, Auria Rodríguez, Amparo Pereira, Flora Castro, Evelis Fernández, Carmen Quesado, Luis Chinchilla Caridad y Carmen Umaña, María Teresa Mora, Jacinta Vizcaino, Margarita Zúñiga, Humberto Araya, Antonio Umaña, Gerardo y Manuel Pereira, Freddy Canales, Jenaro Vizcaino, Jorge Duráo Juan y Manuel Rodríguez, Fran, klin Castillo, Marcos Murille, Manuel Antonio Chaves, Enrique Sáenz, Mario y Edwin Canales.

Del éxito económico dice el siguiente estado de cuentas, que fue presentado al Vi-cepresidente de la Junta de Educación, al entregarle la suma liquida. Entradas ..... ©185,30

Programas C	1500
Música	32,00
Cartelones «	2,60
Varios	3,20

Total. C 52,80 Congratulación

#### El Alcalde de Nicova se defiende

Para su publicación recibi-mos ayer el siguiente telégra-ma de Nicoya Señor Director de

' EL MUNDO.

San José

Muy senor mio-

逾

En su importante periódico. Nº. 110, un articulista de es ta localidad dice. entre otras cosas, q'por mi actuación como Alcalde soy una nulidad: que cosas, q por mi actusción como Alcalde soy una nulidad; que las sentencia me la hace un tinterillo o me vienen les borradores de Santa Cruz; que, por mi culpa no se tomó de claración a Tómás Cortés, quien murió.

A attentigiase como éste que A articuliatas como éste, que

no tienen el valor suficiente para firmarse, tengo que decirles que mienten

Pase a mi despacho para que la borradores de sentencias vea borradores de sentencias que aún conservo y pueda constatar si son hechas mias o de un tercero. pase a ver la causa en daño de Tomás Cortés para que se entere de cual autoridad fué la de la culpa en no recibir declara-ción a Cortés.

Sospecho quien es el autor de ese artículo, Pero cuando uno no entiende de una cosa, es mejor que no se meta a hablar.

Debía el articulista firmarse para que los buenos hijos de Nicoya vean que es uno de los de una camarilla nefasta. Pronto será mi traslado al

interior, pero no creo que la Nicoya se aguante otro Alcalde «tamalero»

Ruégole dar publoddad este telegrama

Atto. y S. S.

A. RAMIREZ. Alcalde

## CEMENTO C 16.50

Adela v. de Jiménez e hijos

Acepten nuestra cangratula-ón la señora Directora, su borioso personal, las perso-Acepten nuestra cangratula-ción la señora Directora, su laborioso personal, las perso-nas todas que colaboraron en la organización, los escolares que cooperaron las personas encargadas de vender las lo-calidades, el propietario del Teatro, la Junta de Educación y los vecinos todos, que sa-ben corresponder a esos es-fuerros generosos. fuerzos generosos.

# Hamburg Amerika Linie

# GALICIA

saldrá de Limón el 7 de noviembre con pasajeros y carga para Cristóbal, Cartagena, Puerto Colombia Curacao, Puerto Cabello, La Guayra, Trinidad, Plymouth-Amsterdam y Hamburgo.

Se avisa a quienes viajan a Europa via Habana o New York que pueden encargar sus billetes en esta agencia de Costa Rica.

De Habana vía España a puerto inglés, a Hamburgo en los vapores de primer orden Holsatia y Toledo.

De New York para Hamburgo, via puerto frances e inglés en los magníficos vaporos Albert Ballin, Deutschland, Cleveland, Resolute, Hamburg y Reliance.

Para más informes:

San Tosé-Limón

Victor Fabian

Luis Gasalvolone

Puntarenas

Agente.



# compañía bananera

compañís, tiene zos, que esta compañís, tiene en proyecto, para la ampliación del cultivo de banano en nuestro país. Nos parece que la importancia del asunto es suprema. El bien que reportará a Santa Clara y San Carlos es indiscutiblemente seguro yono podemos menos de a claudir esta ideplaudir esta idea y aún más, apoyarla, pues se abre a Cosun nuevo v amplio venir comercial

Hemos visto el diagrama de esos nuevos ramales y ellos, parten de la Línea Vieja o sea de Guápiles hacia el Norte, dejando la parte sur de la misma Línea Vieja abandona

En esa zona, entre la línea e Guápiles y el ferrocarril a Limón desde San José, queda una gran extensión de terreno, inculto mucho de él, por falta de un ramal ferrocarrilero. En ese áugulo que encierran las dos lineas y que termina en las Juntas, existen grandes propiedades de terrenos magníficos para cultivos de toda es pecie, pues desde las partes bajas, junto a la Linea Vieja. que se da el banano, asciende las faldas del volcán Turrialba, en cuya graduación topográfica, se produce el camaiz, legumbres, hortalizas etc., etc., como asímismo se goza de diferentes grados atcomo asímismo se mosféricos. Es región, que hoy pertenece al distrito de Pocora; encierra un tesoro inexplotable, con los produc-

Esos terrenos, al Norte, les nda el ramal ferroviario de linda el r la Línea la Línea Vieja,—pero dista bastonte de ellos,—y por el Sur está el trazo de la carre-tera de Fuentes, al Sur-Rste, tiene el trazo de la vereda de tiene el trazo de la vereda de Pascus; así es que, si la compañía frutera, hiciera un ramal de ferrocarril que parta de la estación de Pocora hacia el Sur, de manera que viniera a empalmar con la línea que va de San José a Limón, haría un gran servicio a los ría un gran servicio a los propietarios de Pocora, pues, no sólo habilitaría esa zona para el ensanche del bananoa sino que sería para la misma compañía de suma facilidad para cargar la fruta de esos terrenes virgenes, cuando se

Piense la compăñía y dirija su vista a esas fértiles regio cerca tiene, e que tan invierta un poco de dinero en un ramal que atraviese esos terrenos que hoy día no pueden trabajarse por falta de vías de comunicación.

Muy agradecidos quedarlamos a la compañía si hiciese esa línea, pues sería un em-porio más de riqueza nacioque beneficiará a mu chos propietarios, que hoy día están contemplando sus tierras inútiles por falta de una avuda

# Una sugestión a la Al margen del cable Teatro Moderno

Nuevamente la sido puesta en peligao la vida del Dictador italiano que ha revolucionado completamente la legislación de su país imprisiendo nuevos rumbos a las instituciones Los desórdenes a que se había llegado trajeron como consecuencia el afán de procurar un resursimiento mo consecuencia el afán de procurar un resurgimiento general y este anhelo dió pa-so al Gobierno de Musolini

Ya son varios los atenta-dos contra el célebre Ministro-Su política de fuerza, saneado ra, ha traído como consecuen-cia la reveldía de los que desean seguir en el desorden, y todas las actividades de los di sociadores se dirigen a supri-mir al hombre de acero que se ha impuesto a sus conciuda se ha impuesto a sus conciuda danos con el aplauso de la generalidad.

Felizmente, del último aten tado salió ileso también hombres valientes difficilmente caen porque los ampara su mísma temeridad que desconcierta a los enemigos. Muso lini tiene arraigo en la opinión pública porque es el exponión pública porque es el expo-nente de una política nueva, que se juzça salvadora para Italia. La prueba de ello es que la turba dió muerte al que había pretendido hacer desaparecer al Primer Ministro Musolini, así como Primo de Rivera y Calles, son expo-nentes de su época. Encarnan una política fuerte, decidida, inspirado en el bien común pero sin reparar de contem-

inspirado en el bien común pero sin reparar de contemplaciones, pues se ha llegado al convencimiento de que la hora actual en los pueblos grandes exige una transformación completa de los sistemas de Cobierno para que no perezcanllas neciones excelano perezcan las naciones arrolla por el bandalaje y la ra

Una vez que la situación se normalice en Europa será ne-cesario oponer a la política de Mussolini otra más conciliado-ra, más' humanitaria quizá, pe-Una vez que la situación se ro en estos momentos es él el hombre de su país el que el hombre de su país el que vela por su prestigio y por su porvenir, el que fortalece sus organismos políticos, el que asegura la paz honrosa del reino confiado a su patrotismo y claro talento, justamente re-conocidos. El Nilo

Los viajeros que han pasa do últimamente por Egipto, dan cuenta de que este año las inundaciones del Nilo han subido, de modo extraordina

bradas. El río sagrado, cu yas márgenes custodiau hile ras interminables de palmeras fertiliza extraordinariamente los terrenos. Toda la agricultura egipcia y de otras naciones que atraviesa, dependen de los fa vores que quiera prodigar el rio que a tantos pueblos de leyenda diera vida, con sus aguas milagrosas que cambian aguas miagrosas que cambian de color cuatro veces al año, no precisamente por efectos de la luz, sino por el mayor o menor arrastre de sedimen tos y por la naturaleza de los

En sus márgenes todavía se encuentran ruinas de ciudades inmensas restos del dominio faraónico, que los hombres de faraónico, que los hombres de ciencia examinan con carifio-sa devoción. Desde la antigüe-dad el Nilo ha sido como sa: grado y muchos dioses le fue-ron destinados. Su nacimiento todavía es fun misterio a pe-sar de las innumerables explo-raciones que con tal objeto han hecho los ingleses. Se le bendice, forque es la

Se le bendice, éporque es la vida y la salvación de las tie-rras que cruza. Junto á él se extiende el campo de la muerte, el desierto, que con horror atraviesan las caravanas.

Todavía los felhas, con sus mujeres e hijos, extraen el agua del Nilo para regar sus campos, y en esa tarea que tiene mucho de fervor religio so, consumen su vida; o bien, navegando en los faluchos, en

navegando en los faluchos, en busca de los lugares donde se producen los ciruelos, los granados los dátiles, los olívos, que con tanta prodigalidad brinda la región feraz de Sinak. En sus márgenes, día a día santificadas por la superstición de los hombres, se alzaron magnifacos palacios, hipogeos majestuosos, templos de dio ses caprichosos, la villa Tepyeh, consagrada al amor, santuarios, una cludad destinada a los perros, edificios y estatuas extraordinarios como los de extraordinarios como los de Khmunú y que hoy han sido sustituídos por modestas al-deas de arquitectura capricho-

Las pirámides y la esfinge, eles testigos de tanta grande za y de magestad tanta, pare-cieran las garras que ese gí-gante de la naturaleza clava-ra en las candentes arenas, que absorven y devoran la riqueza de sus sedimentos, la fertilidad de sus márgenes, el poderío misterioso de sus sngradas aguas.

EL DUENDE NEGRO

Si lo que Ud. quiere es alegría y buena música, no lo piense,

### LA OROUESTA UNION

HECTOR BEECHE

moderna. Teléfono 238. Ap. 825 y 1265 o en el Almacén de Música de Piza e Hijos

# Comisión de Fiestas Cívicas de San José

Se han señalado los días 30 y 31 de diciembre del corriente año y 1 y 2 del entrante, para celebrar las fiestas cívicas. Se trata de organizar un carnaval en toda forma, y tal iniciativa reclama la cooperación personal y pecuniaria del comercio y los particulares.

La Comisión de Hacienda quedó integrada por los señores: don Alberto Aragón, Tesorero; don Alfredo Sasso, Presidente de la Cámara de Comercio, don Jaime Cardos, don Julio Díaz Granados, don Rogelio Güell Gutiérrez y don José María Pinaud.

Se excita por este medio, al Comercio en particular, y a los vecinos todos, a contribuir al alcance de sus posibilidades.

SANTIAGO GUELL Presidente

MANUEL CHAVES BRENES

La provección de «Sarira la del Circo», comenzada anoche, terminará hoy en el Moderno en la tanda de las 7 p. m. Los episodios finales que hoy se verán son de una absoluta hermosura cinematográfica, cohermosura cinematogranca, cono que se trata de una obra
maestra en la que el drama se
involucra delicadamente en la
comedia En la función de mocomedia En la función se se s' comedia En la función de moma de las 8.30 p.m. se estrenará una producción Paramound de Herbert Brennon.
\*El Saltimbanqui\* (The Sida
Show), que tiene por primeros
intérpretes a la rubia perfecto
Anna Q. Nilsson y al esclareeido actor Ernest Forrence,
con un tema de hondo senti
mentalismo que deja el más
simpático recuerdo entre los
simpático recuerdo entre los simpático recuerdo entre los espectadores A continuación el Dueto Cómico de Los Montaños» con su famoso Montaños» con su famoso Hombre de la Cara de Hule». Hombre de la Cara de Hule\*, hará un acto de variedades, que comprende un fox cantado y bailado, un tango argentino y otros tres números de rechu pete, de esos que llenan de sal y sandunga el alma fósil.

#### Teatro Adela

esta noche a las siete, el Ade-la ofrecerá en su pantalla po-pular una de las monumentales producciones de La Metro-Gold-wyn. "Romola", cinedrama de la época del Remacimiento italiano, en Florencia, en los dorados tiempos en que reinaban los Médicis y en que el inquieto fraile Savoranola lu-

#### Hoy se reune

el Subcomité del Carnavaj

Hoy a las cinco de la tarde, la oficina de don Alberto en la oficina de don Alberto Aragón, en las inmediaciones del Edificie de Correos y Telégrafos, se reunirá el Subcomité de Carnaval, para tomar algunas disposiciones preliminares e iniciar en toda forma los trabajos de organización.

El sábado a las cuatro de la tarde será la segunda reu-nión, a la cual se invitará a todos los delegados de Centros

todos los delegados de Centros Deportivos y Sociales, así como los particulares, que han sido invitados para ese acto.

Cabe decir que el público ha recibido con gran satisfacción la idea de organizar el carnaval y se sabe de muchas acresonas que presente traise. personas que preparan trajes de fantasía y grupos de joven-citas para ejecutar bailes y coros, en uno de los parques

chaba contra ellos y contra el

Papado, para implantar radica-les reformas en el mundo re-ligioso. Las intérpretes son las ligioso. Las intérpretes son las hermanas estrellas Lillian y Dorothy Gish, de alta preditección en nuestro público. A las 8.30 p. m. Harold Lloyd hará reir a todos con las ingena "Ahora o Nunca" y luego la nueva Compañia Nacional de Selecciones de Opereta, Zarzuela y Variedades, presentará la celebradísima y picaresca pieza "Las Corsarias", con un reparto distribuido entre Amalita Trejos, La Estrellita, un reparto distribuido entre Amalita Trejos, La Estrellita, Julia Cordero, Augusto Quirós, Carlos Mon, A. Castelló, Artu-ro Las Sautos, Luz Valerín y Clara Trejos. Este debut será un éxito, un acontecimiento.

# En Concepción de Cartago

Gran Fábrica de ladrillo mosaico

Diferentes estilos y tamaños dibujos distintos v elegantes

PRECIOS ECONOMICOS

Ordene sus pedidos a su propietario

EMILIO BRENES ROBLES

### **United Fruit Company SERVICIO DE VAPORES**

Los vapores PASTORES, ULUA, TÓLOA v CA-LAMARES, que hacen el servicio entre New York y Limón, llegarán a este último puerto los días Jueves en la mañana, y zarparán los días SABADO en la tarde, haciendo escala en ambos viajes en Habana (Cuba) y Cristóbal (Colón).

Pricipiando por el vapor CARTAGO que saldrá Limón el 2 de Noviembre los vapores CARTAGO, HEREDIA y PARISMINA tocarán en Limón los dias MARTES de cada semana y saldrán ese mismo día para Nueva <sup>O</sup>rleans, vía Cristóbal y Habana.

Los vapores CAVINA, ARGUANI y CARARE que hacen el servicio entre Avonmouth y Limón, llegarán a este último puerto los Jueves en la mañana, y zarparán de regreso los Viernes en la tarde. Estos vapores harán escala de venida en Barbados y Trinidad v de regreso en Cristóbal y Kingston.

Para más informes, dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón a los Sub Agentes en San José Señores Sasso & Pirie, Sucs.

M. M. MARSH,

La Llanta de Acero

Para estos caminos.—Una

llanta probada y conocida

en Costa Rica

Limon Trading Co. San José

### Telegramas rezagados en la Oficina Central

Remigia de Chinchilla, de Trujillo; Mannel Antonio Alvarado Solano, de San José; Juan Brenes, de Matina: En riquez, de Guatemala; Ernes to Caldera, de Chalatenange; Virginia Ramírez, de Puntarenas; Próspero Vargas de Siguirres; Bam de Limón; Hulda de Limón; Mayo de renas; Próspero Vargas Siquirres; Bam de Lim Hılda, de Limón; Mayo

Limón; Angel González, de Alajuela; Edgar, de Esparta; Angel Loaiza, de Esparta; Pedro Chacón, de Esparta; H M. Jones, de Puntarenas; Marta, de Cartago Luis Linca, de Limón; Rafael Jara de Atenas; Lao de Alajuela; María Teresa de Flores, de León.

SECCION EDITORIAL

#### Corresponsal de LA PRENSA de Buenos Aires

Don Máximo Soto Hall, representante especial de LA PRENSA de Buenos Aires, nos ha dispensado el altísimo honor de nombrar a EL MUNDO, Diario Corresponsal del importante diario argentino, el mejor de los periódicos de habla castellana.

Compartimos ese honor con diarios de la valía de El Mundo de la Habana, Excelsior de México, Diario de Guatemala y La Prensa de San Salvador a los cuales el señor Soto Hall, en su jira por estas tierras de América. ha conferido el mismo honroso nombramiento. Y lo compartiremos también con los demás diarios de la América del Sur que, al paso del señor Soto Hall, habrán de recibir la misma valiosa designación,

Nos llena de muy justa satisfacción este honor que recibimos. Hoy, exactamente cumple EL MUN-DO cuatro meses de vida; y a pesar de ser el más joven de los diarios nacionales, puede ya enorgullecerse de este valioso premio a su esfuerzo

tesonero.

Vamos cumpliendo fielmente, el programa que nos trazáramos desde el comienzo de nuestras labores. Y eso lo vemos en el favor del público, que ha recibido nuestra hoja con los brazos abiertos, y lo confirmamos ahora que un periodista de verdad consagra nuestro esfuerzo concediéndonos este honombre del mejor diario de América.

Nada derivaremos, económicamente, de la co-rresponsalia de LA PRENSA de Buenos Aires. Pero moralmente si hemos ganado una conquis-ta que el público sabrá apreciar en lo que vale.

Esto habra de servirnos para seguir, como hasta ahora, siendo el exponente genuino del sentir nacional. Humildes, dentro de nuestro tamaño, sin páginas enormes como los desiertos y a veces vacías como los pozos cegados, seguirán guiándo-nos las palabras que en otra ocasión escuchamos de labios del mismo señor Soto Hall cuando nos decia que tanto o más vale un diario de ocho pá-ginas, que uno de cien, siempre que dentro de aquellas ocho páginas haya mayor independencia una mejor comprensión de lo que la patria y el pueblo reclaman del periodismo.

# IJA SOG

de la Legación de Colombia en Costa Rica, quien se ha embarcado en el puerto de Limón con rumbo a Barran

Reunión de elementos

dirigentes del

Reformismo

Se nos informa que en el distrito del Hospital se celebrará una reunión política, próximamente, para designar candidatos a municipes.

Este movimiento es reformista- Hay mucha actividad al respecto.

al respecto.

Entre los candidatos se sefiala a los siguientes don Jaime

Cardos, don Florentino Hidal go y don Lui<sup>S</sup> Cruz Meza.

Celebra hoy su dia de sus días Celebra hoy su dia de sus dias la muy estimable y distingui: da señora esposa del Exemo, señor Ministro de los Estados Unidos en Costa Rica Mr Roy T. Davis.

Muy cordialmente, muy sin' ceramente EL MUNDO se

ceramente EL MUNDO se complace en felicitar y presen' tar sus respetos a la apreciable señora de Davis.

VIAJEROS

la tarde de hoy debe ingresar al país, procedente de El Salvador, la señora doña Nena Mata de la Guardia Le presentamos a la gentil viajera nuestro atento saludo de bienvenida.

— Para Cartago salieron do ña María Pinto y de Montea-legre y la señorita Emilia Sa

-En Heredia estuvieron de pasco las scinoritas Carmen y Ella Esquivel.

-Para Orotina salió la seño

rita Mercedes Quijano.

—Procedente de Cartago es tuvo en esta capital la estima ble dama doña Lupita de Volio

ENFERMOS

De algún cuidado se encuen-tra la apreciable matrona señora Leonor Salazar v. de Carbajal. Nos sería súmsumente placentero anunciar su completa reposición.

Bastante mejor continúa de las dolencias que lo han aque-jado y reducido al lecho, el señor don Félix Alvarez miembro de la colonia colom biana residente en esta ciudad. Mncho nos alegramos.

VIAJEROS.

Despedimos con la mayor atención al eeñor Doctor don

## El acuerdo del General Emiliano Chamorro al hacer entrega de la Presidencia de Nicaragua

EL MUNDO

San José

Managua, 2.—El depósito de la Presidencia que hizo el General Emiliano Chamorro en el Segundo Designado, Senador don Sebastán Uriza ha sido el primero de los puntos de un programa que se está desarrollando para poner fin a las dificultades internacionales que han existido desde el 10 de enero del corriente año, hasta esta fecha.

Por decreto del Ejeutivo de fecha de ayer se ha convocado a la Asamblea Nacional a sesiones extraordinarias, en las que se tratará únicemente de la solución que deba tener este asunto, con motivo de la designación del nuevo Presidente que termine el periodo actual hasta diciembre de 1928.

Nadie pone en duda que el más probable candidato es el ex presidente y actual senador don Adolfo Díaz, pues el partido conservador, unificado como está ha dado su aprobación a la designación dicha y se cuenta además con que el Departa, mento de Estado norteamericano reconozca inmediatamente al

a la designación dicha y se cuenta aucumas con que el Departa-mento de Estado notretamericano reconozca inmediatamente al Sr. Díaz, terminando con esto las dificultades existentes e ini-ciándose desde see momento una era de completa paz para Ni-caragua, puesto que el reconocimiento pone al gobierno en condiciones de contar con el apoyo del Departamento del Esta-do a fin de evitar intromisión de países extranjeros en la po-

do a fin de evitar intromisión de países extranjeros en la política interior de Nicaragua.

Ayer partieron para Granada el Presidente Uriza y el General en Jefe de los Ejércitos, Emiliano Chamorro Regresaron, hoy después de haberse provocado en aquella ciudad una reu:
nión política de los conservadores más importantes a la que asistió el propio don Adolfo Díaz. Parece que todo fué tratado con la mayor cordialidad, pudiéndose asegurar que no existe ninguna diferencia en el seno del partido conservador para la ter ación de ese asunto. Todo el país está en completa calma

CORRESPONSAL

El acuerdo del Gral. Emiliano Chamorro al hacer entrega de la Presidencia de Nicaragua

Managua 1º. de noviembre

A Encargado de Negocios de Nicaragua

Participo a Ud. que anteayer emitió el Excelentísimo se nor Presidente General don Emiliano Chamorro, en Consejo de Ministros, la siguiente resolución; Yo Emiliano Chamorro, Presidente de la República, ante el Consejo de Ministros, y por cuanto se hace necesaria mi separación del Poder Ejecutivo de que fin investido por la Asamblea Nacional Legislativa, para solucionar prontamente las dificultades de orden internacional que se han presentado, y encontrándose ausente el Primer Designado. resuelvo;—Unico Depositar el Poder Ejecutivo en el Segundo Designado Senador don Sebastián Uriza a quien le haré entrega en esta misma fecha.—Managua, 30 de octubre de 1926—Emiliano Chamorro.—Daniel Cutiérrez Navas.—Sebastián O. Núñez.—Narciso Lacayo.—Artura Elizondo —Cesar Arana.—H. Zúñiga Padilla.—En cumplimiento de lo dis puesto, tomó solemne posesión de la Presidencia de la República, a plas cinco y media de la tarde de la misma fecha, el Senador don Sebastián Uriza, acontecimiento que ha sido recibi do con beneplácito general.—Próximamente será convocado el Congreso Nacional para determinar la difinitiva o roganización del Gobierno.—Ministro de Relaciones.—Guiérrez Navas

# Bananeros

Los contratos pendientes con la United Fruit Co. han sido presentados al Congreso hoy. En estos contratos se

omitido contemplar los intereses de los productosres particulares

Es de vital importancia que todos los bananeros asistan a la reunión general que tendá lugar el sábado 6 del corriente a las 16 horas (4 p. m.), en la cámara de Comercio (altos del Royal Banc )

En esta reunión se tratará de un memorial que debe presentarse al con-

greso exponiéndole nuestras justas aspiraciones; y pidiéndole que last ome en cuenta al discutir los nuevos cotratos.

Debido al poco tiempo de que disponemos para tratar de intervenir eficazmente en este importantisimo asunto, imposible poosponer la reunión para fecha más conveninte. Rogamos a los bananeros hacer cualquier sacrificio por asistir a ella.

Vinièndose en el tren del sábado llegarán a tiempo.

La Liga de Bananeros

### Maria V. de Carranza

Sus hijos José Rodriguez F. y Albina C. Sus hijos José Rodriguez F. y Albina C. de Rodriguez, Alfredo Chavez y Lola C. de Chavez, Roberto Carranza y Flora B. de Carranza, Angélica, Domingo, Amado, Oliva y Arturo, sus nietos y demás familia, al comunicar tan sensible desgracia ruegan a sus amistades asistir al entierro que saldrá de la Iglesia de la Soledad hoy a las 10 y media de la mañana. de la mañana.

San José, 4 de Noviembre de 1926.

(No hay invitaciones personales.)

#### Aver se quiso hacer caar a las primeras autoridades de Alaiuela

Se nos informa que ayer dos señores diputades, uno de A-lajuela y otro de Heredia, cu-yos nombres nos ressrvamos, estuvieron en el despacho del señor Secretario de Goberdel senor Secretario de Gober-nación, gestionando que se destituyera a las primeras au toridades de Alsjuela, el Go-bernador y el Comandante de Plaza, porque se les suponía estar haciendo política activa. El señor Secretario de Go-

Al senor secretario de Go-bernación con mucho tino, oyó la argumentación de los quejo-sos y les prometió levantar una información privada para resolver lo que correspondiera. De esta invastigación parece

haber resultado que los cargos contra las autoridades de Ala: juela eran injustos y no tenían fundamento alguno, por lo que el señor Secretario, finalmente, desestimó la queja de los nores diputados.

#### En los talleres del la Empresa del Tranvia se desarrolla un suceso repugnante que ha promovido la mayor indignación

promovido la mayor indignación

Los jefes de los talleres y de las diferentes secciones de la empresa del tranvia de esta capital, todos ellos personas de honorabilidad reconocida, se encuentran justamente indiginados con el desarrollo de un suceso escandaloso y muy repugnante en el cual tomaron parte doce o quince empleados de baja categoría.

Se trata de un caso repulsivo que no es posible detallar por el respeto que nos merecen los lectores y por el propio respeto al periodismo.

Protagonista principal del escándalo, es una mujer de campo, llamada Juana, sirvienta de oficio y persona de condición moral muy triste

Esta desventurada mujer rejuitó la levanda de cierta ha:

Esta desventurada mujer re-vivió la leyenda de cierta ha zaña de Messalina. Y lo que es peor en el barrio se ha dado trascendencia al asunto ponién'

dose mucho colorido.

Uno de los jeses hace las investigaciones con el fin de castigar a los cond motoristas culpables. eonductores y

#### La Cámara de Comercio estudiará el empréstito

Dada la importancia que para el comercio en general significa el empréstito de ocho

significa el empréstito de ocho millones de dólares que se aceba de firmar en los Estados Unidos por nuestro Ministro señor Oreamuno, la Cámara de Comercio convocará a una sesión magna para cambiar impresiones al respecto, Don Alfredo Sasso, su activo Presidente, ya ha emitido su opinión, aunque no definitiva, pues no se conocen todavía los detalles de la negeciación. Asimismo otros significados miembros de ese Cusrpo darán su parecer tan pronto

dos miembros de ese Cusrpo darán su parecer tan pronto como estudien el negocio. Según entendemos la Cámara de Comercio pasará el asunto a estudio de una Comisión especial que deberá dar el informe cuanto antes, ya que se está discutiendo al propio tiempo en el Congreso.

se esta discutendo al propio tiempo en el Congreso. Según las impresiones, que hemos podido recoger la ne-gociación pasará sin modifica-ciones de importancia.

#### Una pregunta al Director General de Tráfico

Como por todas partes he-mos oido comentar desfavo-rablemente el raro proceder de esa Dirección con respecto de esa Dirección con respecto a la demora para devolver los fondos que percibió en dinero efectivo de todos chauffeures y siendo esa dirección de Tráfico una dependencia del Ministerio de Gobernación, y por lo mismo una oficina pública cuya seriedad en sus actos no debe ponerse en du da, hemos peusado conveniente, hacer al Jefe de Tráfico las siguientes preguntas:

siguientes preguntas:
¿Se han hecho las listas y
se sabe ya la cantidad que de-berá devolver esa Dirección a

se sabe ya la cantidad que deberá devolver esa Dirección a
todos los Conductores perjudicados, de ácuerdo con Jo
ordenado por el señor Presi\*
dente de la República?

—Por qué entones existe
esa gran demora para hacer
dichas devoluciones, si ese di\*
nero debe aparecer en efectivo en la cajá de esa misma
Dirección, o de lo contrario
ha hecho uso de ese dinero
la Dirección para pagar otros
gastos de la misma?

—{Cnándo se principiarà a
a hacer ese pago a todos los
chauffeures y dueños de automóviles, hasta abora perjudicados en los varios diferen\*
tes pagos que hicieron a esa
Dirección?

# Se pide...

Viene de la página 1a.

El Secretario de la oficina colones, aumento a doscientos colones.

El Guarda-Barredor del Mer-cado Sur que gana veinticinco colones — aumento a sesenta colones, —pues no es posible conseguir quien sirva ese puesto con menos sueldo.

El Admor, Gral, de Mercados EDUARDO BEECHE

## Los que viajan...

y que han frecuentado los buenos hoteles de las grandes metrópolis siempre toman alojamiento en el

# Gran Hotel Europa

que consideran como el único que presenta un servicio completo y da satisfacción verdadera.

# LOS negocios de la United Fruit Company La Asamblea deliberativa de antenoche se nombró a don Joaquín García Monge, representante de la Prensa.

### Resumen de los proyectos sometidos Ferrocarril a Río Frío Explotación Agrícola. - Cambio de impuesto

Ayer fueron presentados al Congreso los documentos que comprenden toda la documentación con la United Fruit Company, que constituye hoy por hoy el asunto de estado más importante sometido al asunto de los ciudadenos.

Seguramente por la extensión de esos documentos no aparecen en «La Gaceta» de hoy. Sin embargo, hemos podido lece esos contratos, y adelantaremos a nuestros lectores un resumen de sus puntos más salientes.

Se trata principalmente de dos contratos: el de la construcción del Ferrocarril de Río Frío y el de la siembra de unos cuantos miles de hectáreas de terrenó.

El Contrato del Ferrocarril

Se otorga a Mr. Marvin Melvin Marsh Paine una con-cesión para construir, mantener y explotar una línea Férrea, de acuerdo con las disposiciones de la Ley de Ferrocarriles. Esa línea férrea partirá del punto terminal de la extensión de Guácimo y seguirá en dirección Noroeste hacia el río Sara-

El ferrocarril será de uso general, y podrá el concesionario prolongarlo en cualquier tiempo y dirección si el Poder Ejecutivo lo permitiere. Queda también el concesionario facul-tado para construir las desviaciones y ramales que a su juicio

El concesionario construirá un ferrorril por sí o por medio de compañía que se denominará «Sarapiquí Railway Company». Seis meses después de que Fomento apruebe los planos y perfiles que el concesionario le presente una vez aprobade el contrato por el Congreso, estará obligado a presentar los planos definitivos de los primeros ocho kilómetros de vía, Y en el primer año a partir del vencimiento de dichos seis meses se obliga a tener construidos esso ocho kilómetros y segurrá en los años siguientes terminando secciones iguales. De manera que, cinco años después de sancionado el contrato, deberán estar construidos y terminados los cuarenta kilómetros.

Para construcción de la vía el concesionario podrá tomar los terrenos baldíos que sean necesarios, en un ancho de treinta metros; lo mismo que el indispensable para cortes, rellenos desviaciones, estaciones, talleres etc. Las expropiaciones, si hubiere que hacerlas, se harán por cuenta del contratista y de acuerdo con la ley.

biere que hacerlas, se harán por cuenta del contratista y de acuerdo con la ley.

El concesionario o sus sucesores explotarán la linea férrea por el tiempo que faita para la terminación del contrato del Ferrocarril de Costa Rica. El Estado no podrá otorgar durante diez, años concesión diferente a la presente sobre la región atra vesada por el ferrocarril que se construya, ni podrá otorgar, exenciones diferentes a cualesquiera otras concesiones que en adelante se den en esa zona

adelante se den en esa zona

Estarás exentos de derechos de aduana, muellaje y cualquiera otro impuesto las maquinarias, combustible etc., o sea, lo necesario para construcción, mantenimiento y explotación del ferrocarril. No podrá el Estado gravar durante el período de la concesión con ningún impuesto, nacional o municipal al ferrocarril ni su explotación.

El concesionario establecerá las siguientes tarias: 25 cén timos de colores con por touglada por silvingua, o a céntic.

timos de colones oro por tonelada por silómetro. o 20 cénti-mos de colones oro por metro cúbico por kilómetro, para fletes de exportación e importación. Flete local: no excederá de lo co-brado para exportaciones e importaciones. Bananos: seis décimos

brando para exportaciones e importaciones. Bananos: seis decimos de celeníos de celenío de colón oro por racimo por kilómetro.

Animales: caballos y mulas, siete céntimos y medio de colón oro por cabeza por kilómetro. Ganado vacuno: tres y tres cuartos de céntimo de colón oro por cabeza por kilómetro.

Ovejas, terneros, cerdos, la mitad de la tarifa anterior,
Encomiendas: cuatro céntimos y medio por 50 kilos por

Equipajes: cincuenta céntimos por 1000 kilos por kilóme

tro (el exceso de 20 kilos:

Pasajeros: primera clase, siete céntimos de colón corriente
por kilómetro. Segunda cinco céntimos por kilómetro.

Gobierno: 25 0'0 rebaja en fletes y 50 0'0 en pasajes y trenes. Correspondencia libre. Paquetes postales, 9 céntimos por 10do kilos por kilómetro,
Soldados uniformados, armas y municiones, libre.

Empleados del Gobierno en servicio, medios pasajes

Diplomáticos gratis.
El concesionario no estará obligado a correr más de dos

trenes jor semana en cada dirección.

Podrá usar como poder de tracción vapor o electricidad de cualquier otra.

Habilitación de Sarapiqui

La United Fruit Company cultivará en la región de Sa-rapiquí una extensión de cinco mil hectáreas. Esos cultivos deberán estar hechos a más tardar cuarenta meses después de esta fecha, así: mil hecláreas dentro de un año y medio y las cuatro mil restantes a razón de dos mil hecláreas por año. La United tendrá el derecho de construir y remover den-

La United tendrá el derecho de construir y remover dentros de sus propiedades o las que de ella dependan, líneas
férreas necesarios para la explotación de sus cultivos. Para la
construcción de esas líneas, su explotación y manejo, estarán
excentos de impuestos los materiales que importe la Compañía,
Tal contrato entrará en vigencia siempre que el Gobierno garantice de modo firme y por medio de una ley, que el
Estado no gravará hasta el 29 de octubre de 1950 ni la exportación ni la industria de baracas, con niguna otra contribu:

tación ni la industria de bananos con ninguna otra contribu-ción o impuesto diferente del de dos centavos oro americano por racimo que se exporte y siempre que el Legislativo apruebe el contrato de Mr. Marsch para la construcción del Ferrocarril

Proyecto de Ley de Impuesto de Bananos

El señor Secretario de Hacienda envió el siguiente pro-

El Congreso Constitucional de la República de Costa Rica, DECRETA.

PECRETA:

Artículo 1°.—Desde la promulgación de esta ley y hasta el 29 de octubre de 1950, y a condición de que la United Fruit Company renuncie ante el Poder Ejecutivo al impuesto y demás derechos contenidos en el decreto N°. 82 de 7 de julio de 1909 y contrato de igual fecha celebrado con la Secretaria de Hacienda y Comercio y de que lleguen a tener fuerza de ley los contratos celebrados por el Poder Ejecutivo. el primero con Marvin Melvin Marsh Paine para la construcción de un ferrocarril a Sarapiquí, y el segundo con la United Fruit Company para la siembra de cinco mil hectáreas de bananos en esa misma zona grávase la industría de bananos con un impuesto de dos centavos oro americano por ceda raccimo que se exporte, cualquiera que sea su clase y tamaño, ya sea que la exportación se haga por los puertos habilitados o que en lo futuro se habiliten, marítumos o secos.

Artícnio 2.—El estado no gravará durante todo el perío do dicho, la exportación ni la industria de bananos con ninguna otra contribución o impuesto nacional o municipal distinto del que p r esta ley se establece, cualquiera que sea su naturaleza y el nombre con que se le designe y por más que se trate de un servicio nacional como el de muellaje u otro semejante, y en caso de hacerlo; indemnizará los daños y perjuicios que sufren los interesados.

Artículo 3.—El 1920 del defercho de exportación de bana-

zará los daños y perjuicios que sufren los interesados.

Artículo 3.—El pago del derecho de exportación de bananos catabacido por este decreto, deber hacerse precisamente en
moneda de oso americano de la presente ley y peso en letras a la vista sobre Nueva York a satisfacción de la Secretaria de

Artículo 4º.—Una vez formalizada la renuncia de la United Fruit Company, de acuerdo con lo dicho en el artículo prime-ro, queda de hecho derpgada la ley Nº. 82 de de 7julio de 1909.

Se nombró a don Joaquín García Monge, representante de la Prensa. La Sociedad Económica de Amigos del País condecoró al poeta Seto Hall y la Cruz Roja Costarricense lo nombró socio Henorario

#### EL MUNDO Corresponsal de "La Prensa" en Costa Rica

La Sociedad Económica de Amigos del País ha obtenido su más ruidoso triunfo la no che del martes, con la fiesta que ofreció al peeta don Máxi mo Soto Hall, representante del diario bonaerense «La Prensa»

El salón de actos de la Biblioteca Nacional, donde se reunen los socios, fué peque no para contener la concu-rrencia, selectisima, formada de damas y hombres de letras. También vimos allí a polí-

ticos, altos funcionarios pú blicos y elementos de lo má distinguido de nuestra socie

Nunca estuvo La Sociedad Económica de Amigos del País mejor correspondida en sus invitaciones

El maestro Garcia Monge habla

Como Presidente de la So ciedad y como exponente del movimiento hispanoamericanis-ta en Costa Rica que se des' taca entre los más sobresalientaca entre los más sobresalientes del Continente, le tocó
abrir el acto al maestro don
Joaquín García Monge. Abrir
el acto decimos, que no presentar al poeta, ya que es
tan concido en Costa Rica, y
goza de tal estima que no cabía presentáción.

Aun la generación nueva lo
conoce al través de sus versos, q'figuran en nuestros libros

conoce al través de sus ver-sos, q' figuran en nuestros libros que sirven como textos oficia-les y por sus narraciones his

Hizo un elogio de la labor del diario «La Prensa», que representa el poeta Soto Hall dijo que constituia un factor de opinión importante y que por ten r los ideales más elevados, en cuanto a la conveniencia nalfitira y comer.

conveniencia política y comer cial de estos países, llena un papel muy importante, para el

papei muy importante, para el presente y el futuro de la América Latina.

Por la misión que traé el poeta Soto Hall, por el prestigio de la publicación que representa, tenía que interesar a la Sociedad Económica de Amigras del Pafe la campaña.

A migos del País, la campaña de acecamiento y de represen' tación de estos pueblos, qxe viene haciendo y dentro de sus posibilidades, lo recibe con afecto, por no poder ofrecer otra cosa.

También Sotela

Siguió en el uso de la palabra el poeta Rogelio Sotela, se refirió a la obra literaría de Soto Hall, realizada en Costa Riea veinticuatro años autes-

Dijo de la novelina de sabor nacional de sus versos que recitan los escolares y de su obra de periodista, cuendo en el país apenas se iniciaba la publicación de las hojas diarias

Espigó por los campos de la literatura, haciendo frases en honor del poeta y de su misión.

Finalmente, ofreció a nom-bre de la Sociedad, la medalla de oro que en reconocimiento de su labor y como testimonio de admiración al diario que representa, se le ofrecío.

Lo condeceración

El Secretario de la Sociedad, El Secretario de la Sociedad, señor Marco Aurelio Zumbado, entre los aplausos de la cen currencia, puso sobre el pecho del poeta la medalla que se encargó, al taller de los seño res Ortiz e hijo. Se trata de una moneda de oro, de la cual aparece el escudo, en un fondo azul, coornada de cinco estre

Lleva grabadas las iniciales

del Poeta.

La premura del tiempo no permitió hacer algo mejor, que en el país se ha en verdaderas

fue testimoniar en forma per durable la estima del Poeta el reconocimiento para la ob realiza a nombre de La Prensa.

Habla Soto Hall

Ocupó la tribuna, seguida-mente, el Poeta, un tanto emo-cionado y le oímos el discur-so más sentido y mejor hilva-nado, que ha pronunciado durante su permanencia en esta ciudad.

ta ciudad.

Después de escuchar las pallabras generosas, gentiles, llenas de unción y de afectodijo,—que han brotado del Maestro García Monge y del poeta Sotela, no puedo menos que emocionarme y más al sentir sobre mi pecho la medalla que acabo de recibir. En cual quier parte habría producido esta emoción, acto tan solemne, pero nunca tan intensamente como aquí-portue lleva todo como aquí- porque lleva todo el cariño que en esta tierra se me profesa. Exaltó la labor de la Socie

Exaltó la labor de dad Reonómica de Amigos del País, que sigue la huella que dejara la similar, que funcionó en Guatemala, a fines del siglo control e principios del XIX.

XVIII y principios del XIX.

La experiencia de lo que puede un conglomerado de estados, disciplinados, organiza:
dos, que trabaja, inspiró a La Prensa la idea de hacer recorrente de estas notes en trutos estas notes en trutos estas notes en trutos. rrer todos estos países y tuve yo la suerte de ser designado para llevarla a cabo. Se desea convertir en una labor práctica un ideal, al cual

aspiramos todos: la unión y el conocimiento de los pueblos hispanoamericanos

Hemos convenido en que to-os los diarios que quieran nirse a la idea, formen una liga y siempre que se presente la ocasión,—una desgracia o un motivo de regocijo,—todos los diarios ligados den la ex

clamación a un mismo tiempo. ¿Dónde los acorazados capaces de impedir esa fuerza de opinión?

Ese es el principal objeto de mi visita por estos países; dar a todos los órganos de publi-

eidad una orientación La Prensa de Buenos Aires no ha pretendido decir la úl-tima palabra. Es la iniciadora y se acogen con los brazos abiertos, toda las opiniones que se externen, los principios que

se externen, los principios quese propongan.

Necesitamos conocernos unpoco y para eso sería precisofacilitar los viajes. Formar unconcepto general de cada unada estas naciones.

Luego se refiere la idea de
tomar una película de cada país,
que circule por las escuelas,
que circule por las escuelas
que se pase en los centros sociales de país en país,

Se refirió al intercambio comercial, el acercamiento por
medio de los intereses materiales. La creación de una ma-

riales. La creación de una marina hispanoamericana, por la contribución de todos los Go-biernos. Sobre este particular el Presidente de Costa Rica» llevado de un temor muy justo, en las declaraciones que me dié para la prensa, guardó dis-

creta reserva.

Eso no tiene importanciaSi la obra se realiza, Costa Rica
procurará contribuir con su parte para recibir sus benefi' cios. Y lo que se dice de pe' lículas, podría decirse también de fotografías, de todo lo que dé idea de los diferentes países en los restantes, que establezcan vínculos de simpatía y admi

nación.

Debería aprovecharse el dia rio todos los días. No le he mos dado todo el valer que tiene, para ensanchar las rela ciones hispanoamerinanas. ciones hispanoamerinanas.

Hacer que siempre aparezca
en los diarios ligados la nota

filgranas pero lo que se buscó, i Pasa a la pagina 8

LABORES DEL CONGRESO

### El proyecto de tierrras de Patria pasó a nueva Comisión y asimismo negociado el de la Planta Eléctrica de Esparta

Rio Frio y el dos por ciento

Fueron leídas las exposicio nes y los proyectos de contrato entre la United y el Ejecutivo sobre la contratación del ferro-carril a Río Prío, etc. El Presidente señor Volio

indicó que por sus caracteres, pasaríaa estudio de las comisio-nes de Hacianda y de Fomento, Patria, Patria y Patria

Siguieron con el negocio de

Patria Se dió lectura a una expo-

sición de los interesados.

La Secretaría de Fomento contestó la interpelación hecha, contestó la interpelación hecha, en el sentido de que se nom-brara una comisión integrada por representantes de ese mi-nisterio, del Congreso y del grupo de terratenientes a fin de armonizar una resolución Dijo el señor Arias que para nada le satisfacía la contesta ción de la Secretario que se se con el contesta ción de la Secretario que se se por la contesta ción de la Secretario que se se por la contesta ción de la Secretario que se se por la contesta ción de la Secretario que se se por la contesta ción de la Secretario que se se por la contesta ción de la Secretario que se por la contesta ción de la Secretario que se por la contesta ción de la Secretario que se por la contesta ción de la Secretario que se por la contesta ción de la Secretario que se por la contesta ción de la Secretario que se por la contesta ción de la Secretario que se por la contesta ción de la Secretario que se por la contesta ción de la Secretario que se por la contesta ción de la Secretario que se por la contesta ción de la Secretario que se por la contesta ción de la Secretario que se por la contesta ción de la se por la contesta ción de la contesta contest

ción de la Secretaria que a es tas horas no sabe si mantecer nerla primitiva contratación y

sólo tiene presente la cuestión de Río Frío. Indicó que, prefe-rible sería pasara el proyecto a estudio de la comisión de Fo-

El señor Ortiz Escalante hizo la moción respectiva que fué desechada Terció el señor León Herrera explicando por qué no Herrera explicando por que no había votado la fórmula y des-pués de un debate en el cual participaron los señores Ortiz Escalante, Fonseca don Enri-que, Fernández Rodriguez, que, Fernández Rodriguez, Arias y León Herrera, se apro-bó la moción para que el pro-yecto pasara a estudio de la comisión de legislación. En el curso del debate hubo un pasaje jovial entre los se Forces Arias y Egraddes. Po-

nores Arias y Fernández Ro

La planta eléctrica de Esparta.

Al disentrise el dicamen, en la sesión anterior, el señon Arias manifestó sus simpatías por la operación, pero dijo que el dic-tamen de la comisión no le

satisfacía del todo porque de-seaba que la Municipalidad no se viera en adelante en dificultades para cumplir con el com-promiso a que este negociado le obligaba. Y al efecto, presentó

obligaba. Y al efecto, presentó la siguiente proposición:
El congreso etc.
Decreta:
Artículo 1°—Autorizase, al Poder Ejecutivo para que emita la suma de assenía mil colones en Bonos a cargo del Tesoro Público .
Asimismo se autoriza a la Municipalidad del cantón de

Asimismo se autoriza a la Municipalidad del cantón de Esparta para que emita la can' tidad de sesenía mil eoloues en Bonos a cargo de la Tesorería Municipal de dicho cantón.

Arifculo 2,"-Dichos bonos se denominarán Bonos Fuerza Eléctrica de Esparta; devengarán el interés anual de 9 por ciento e irán firmados en facsímilo por el Secretario de Hacienda, los nacionales, y por el Jefe Jefe Político de Esparta, los

Estos bonos serán redimi-

des por sorteos, mediante dos fondos creados al efecto; uno a cargo del Tesoro Público, para los nacionales, y otro a cargo de la Tesorería Municipal de Esparta, para los municipal de Esparta, para los municipal de Esparta, para los municipal de Esparta, nicipales.

Artículo 3.º—Los fondos de

remanente de intereses que re' sulte de los bonos cancelados. De manera que el Tesoro Pú bico y la Tesorería Municipal de Esparta dedicarán perma uentemente hasta la extinción de sus oblígaciones, para aten der al pago de los bonos y al servicio de intereses, el 12 por ciento anual sobre el capital por que respondeno sea © 7,200,00 cada uno de ellos por año.

Artículo 4 - La Municipali Artículo 4 — La Municipaii dad de Esparta utilizará la to talidad de dichos bonos, de acuerdo cen el Poder Ejecuti vo, en la adquisición—libre de

Pasa a la pag 8

# Al margen de un litigio

Hace tres días, más o menos, encontré en las oficinas del Registro Público a un joven y distinguido abogado amigo mío, hoy Diputado al Congreso mío, hoy Diputado ai Congressional, quien me dijo:
-... Su buena parada le

Aparté la vista del libro en que me ocupaba y comprendi que mi interlocutor aludía al que mi interlocutor aludia ai Juicio ordinario establecido con-tra el Estado por el ciudadano brasileño don Carlos Gómez Braga, negocio que me ha to-cado en suerte dirigir even.

cado en suerte dirigir eventualmente,

—No es asunto terminado, hube de responderle. Y antes de que en mis labios se apagara la frase, prosiguió:

Creía yo que se trataba de una sentencia definitiva, pero falta la Casación Y como la sentencia es a base dela Ley de Nulidades, falta lo principal, porque don Ricardo ha dicho que mientras él esté en el que mientras él esté en el Poder. la Ley de Nulidades se sostendrá. Esperemos, pues, el resultado....

resultado ...

Pocas palabras más y un cordial hasta luego.

Mi temperamento es adverso a la publicidad en asuntos del género del presente, some tido como está aún al juicio de los tribunales de justicia; y es por eso que me vi precisado a llamar la atención de mi cliente, el señor Gómez Braga, cuando me di cuenta de que había llevado a los diarios la noticia del voto emitido por la respetable Sala senten ciadora. Quise retirar la noticia, pero ya erea tarde. No pude enterarme de los pasos da dos por don Carlos sino des puès de volver de cartago, en donde estuve la mayor parte del día

del día

Se explica, sin embargo, la actitud del demandante en medio del regocijo que le pro dujera el éxito transitorio de la causa por que lucha. Cuan do la Justicla se muestra virbrante y erecta; cuando sus dictados obedecen, no al convencionalismo ni a la conveniencia del juzgador; cuando no son los detalles pigmeos de quienes serán los interesados en esta quienes serón los interesados en cita demanda los que privan, sino el imperativo categórico de la conciencia, que decía Kant en su filosofía profunda. el que \_se diluye en razonamientos seve' ros, luminosos y concluyentes; cuando se pone sobre el tapete de discusión lo abstracto, y triunfa la idea, que es eterna, sobre el sujeto, que es mutable y fugaz, el extajero que se ampara a nuestras institucioan los interesados en esta ampara a nuestras institucio-nes y contempla cómo sus magistrados las defienden, se siente fuerte en su derecho, y el costarricense se siente ciudadano y no un paria mi

Ahora he visto el reportaje del Promotor Fiscal, que inser-ta EL MUNDO de hoy. El nombre del señor Amaral Murtinho, traído a colación

ral Murtinho, traido a colación con fines tendenciosos, nada tiene que hacer en el debate. El señor Amaral era más que diplomático, un gran trabaja dor. Complacía verie desarro: llar el esfuerzo de su brazo en las labores del campo, a plano sol. con jento sen las reconstrucciones de la compo, a plano sol. con jento sol. pleno sol, con igual virtud que el de su inteligencia en

el escritorio y el de su pul' cra caballerosidad en los sa' lones y en las fiestas sociales. Respetémosle altora que se encuentra ausente, y no in'
volucremos en los del señor
Gómez Braga los intereses
del Representante del Brasil, que son cosas ajenas unas de otras.

Gómez Braga reclama su dinero y el atropello de que fué víctima. Pendientes las negociaciones de traspaso de arrendamiento de La Mansión a los señores Alvarez Hurtado, Chamberlain y Jiménez, si mal no recuerdo, ocurrió la desgraciada muerte del Licdon Manuel Aguilar, que intervenía como abogado du rante la Administración Aguilar Barouero en las gestiones Gómez Braga reclama su rante la Administración Agui lar Barquero en las gestiones referidas. Esa circunstancia fué de tal modo fatal para los intereses del señor Cómez Braga, que en vez de los sesenta mil colones que iba a recibir como financiación del recibir como financiación del contrato y que ya casi estaban en sus manos, fué sor prendido por el decreto que anulaba su concesión. Se dió el caso de que una de las partes contratantes, el Gobierno, cancelara por si y ante si los dereches adquiridos por la otra parte, en un contrato bilateral, al mismo tismpo que la fuerza pública se sectaba. bilateral, al mismo tiempo que la fuerza pública se echaba, obre la finca dada en arrien' do y le decomisaba todo: azú car y alcohol elaborados allí mismo y listos para su entre ga, maquinarias, artefactos ca miones, caja de caudales lo que era y lo que no era del Cebiarno, semovientes todo: que era y lo que no era del Cobierno, semovientes, todo: hasta la cama matrimonial del demandante Este último, que había venido a San José para conocer el resultado de sus gestiones, recibió telegramas de su señora esposa doña Flora Crombet de Gómez, por niéndolo al corriente de lo que ocurría en la finca en que ella había quedado sola mieri. ella había quedado sola mien tras aquí se proclamaba vi gente la Constitución de 1881 para la vida del Poder Judi cial, ante el cual debió d' mandarse en tiempo la resci-ción o nulidad del contrato si

se consideraba insubsistente Al Poder Judicial correspon-día dar su veredicto en el negocio, y sólo a él Poseedor de buena fe, el señor Gómez Braga era colocado por el Gobierno mismo en el camino de las reparaciones, y noblemente opté porque fueran nuestros tribunales los que decidieran de su suerte, antes que ocurrir a la vía diplomática que se le presentaba franca en razón del procedimiento arbitrario a que se le había sometido.

procedimiento arbitrario a que se le habia sometido.

El debate se inició. El Promotor Fiscal de entonces se opuso a la baja estimación de la demanda, dada por el actor, y el perito oficial fue el primero en fijar, en doscientos cincuenta mil colones la cuantía. Con qué objeto? Fácil es colegir que con el de que se le hiciera imposible al señor Gómez rendir la fannza de cestas, abatido como estaba por los gol pes del Destino La justicia está cada día más lejos del alcance de quienes carcen de grandes bienes de fortuna. Los

justieia que los ampara, pero también saben que esa justicia es nominal cuando tienen que enfrentarse al capital o al po entrentarse al capital o al po-der, que los estruja y arrolla, Justicia que no devora papel sellado, ni timbres, ni fanzas, ni certificaciones dispendiosas, justicia que no abre las fauces para alimentar el Presupuesto, para animentar el Presupuesto, va siendo ya un adorable mi-to idealidad que sólo cabe en el criterio de uno que otro rezagado que trasiega papeles en la oscuridad de su bufete. Pero Gómez Braga logró ren dir su fianza y prosperó la li

Explicado el origen debate, réstame hacer algunas consideraciones acerca de los conceptos emitidos por el Pro motor Fiscal en su reportaje publicado ayer y algo más so' bre lo que al principio dije de la Ley de Nulidades. En ob' sequio a la brevedad dejaré para maña nana esas consideracios. PEDRO IGLESIAS

#### SI So hace el emprestite. el Binco de Costa Rica será el Agente de les Banqueros

No se conocen todavía exactamente los términos en que está redactado el contrato de empréstito que habrá de discutir dentro de pocos dias el Congreso, ni se sa brán hasta que dicho contrato se dé a la publicidad Pero sí sabemos de fuente cierta que los banqueros americanos que suministrarán el

cierta que los banqueros ame ricanos que suministrarán el dinero del emprésitio propusieron y el Gobierno aceptó que fuera el Banco de Costa Rica el agente de dichos banque ros en Costa Rica, y por consiguiente el encargado de recaudar las rentas con que se ha atender al pago de intereses y amortización.

Desde mi campanario

# Lo que està pasando con los que escribimos

dura, muy hueca y muy de Cartago: «sólo los frailes es-criben y lo hacen aburridora-mente». Por las santas llagas de mi Padre Jesús, que esto duro y

Por las santas llagas de Padre Jesús, que esto dur hueco y cartaginés. ¿Pues diablos quieren estos vec diablos quieren estos vecinos de la cofradía que hagamos los frailes, si en orar y en cada mañan de la cotradia que hagamos los frailes, si en orar y en cumplir cada mañana el deber de servir a Dios Nuestro Señor no se puede pasar toda la vida? Y si Fray Antonio de Nebrija—mi vecino de celda—y este otro fraile no accidence a companya de la c mi vecino de celda—y este otro fraile no escriben algo, quien lo hace? Eso que un Cronista X y otro H hacen, eso no es escribir, eso es difamar, eso es revelar la torpeza más supina de que están poseídos.

En Cartago nadie escribe porque los intelectivales son comerciantes o scolilipiantes de la composicio de l

merciantes o son litigantes de mala medra que apenas les alcanza el tiempo para fatigarse maia medra que apenas les alcanza el tiempo para fatigarse vendiendo manta y broches o enredando aleitos judiciales. Esa pobreza de intelectualidad en esta tierra fría y aburrida es producto de la misma mezquindad que aquí abunda; la mezquindad de reconocer en cada hijo de vecino lo que de valor tiene. Yo mismo, desde mi triste y solitario rincón, a veces siento que me muerde la vibora de la mezquindad para aquelles que algo escriben pero que por lo mismo que no tienen valor para levantar la frente cuando se les llama al orden, es que dejan de ser escritores para convertirse en ru.n.es.

En Cartago yo se que hay muchos jóvenes de talento que podrían hacer un buen papel en la areta de la intelectualidad pero ignoro la causa, exactamente, que tengan, para vegetar y podrir la tierra no

más, como cierta planta que llaman «escobilla»; jóvenes como Fernando Volio, Rogelio Robles Peralta, Juan Rafael Guzmán, José Miguel Jiménez, Rogelio Granados Chacón, Rafael y Julio Ortiz C. etc.; unos prafesionales pero aperezados y otros verdaderamente insoportables enemigos de la publicidad. Si no es mala mi memoria, en otros días escribía con frecuencia un Hernández, que lo hacia bastante mal pero que la pero que lo hacía bastante mal, pero que se notaba su empeño por mejorar y por cultivarse; ahora sabrá Dios lo que hace y mien' tras tanto dentro de poco sólo frailes vamos a ocuparnos las letras y esta literatura cartaginesa se convertirá por obra de nuestro don, en lec-ciones de biblia, de historia extranjera, de avemarías y padrenuestros, de jaculatorias y citas de Santos y Profetas, Fray Antonio Nebrija es más es más dado al clasicismo que yo y tal vez uno de estos días que no tenga comentario ligero me ponga a construir frases de rebusca, galimatiescas o nebri-jaicas, o judácas o un ende-moniado entresijo gramatical.

Quiero agradecer muy bre-vemente al comentador del «Balance de la Semana» de este pequeñuelo «Mundos—que no por no ser como una Tribuna standar (sic) deja de estar en primer lugar y no en segunda orden—sus frases muy amables del domingo último, Verdade-

ramente me siento compungido con su decir y más me apesara ne poderle conocer y estrechar su mano, pues con este impe-dimento de vivir en mi campadimento de vivir en mi campanario espantando ratas y repircando la Isabel y la Maria todas las mañanas y de tarde en tarde, al caer el sol o la neblina, estoy condenado como Cuasimodo, a no ver ni tratar a los hombres. Vivo solo y para mi; estudio por razón de ocupación y vivo por cumplir el mandato de mi Superior que es señor de puntos y salidas. Hasta otra menos aburrida, mi buen amigo Director de «El Mundo».

Fray José Manuel

Cartago, noviembre, día de los difuntos de 2926,



La información diaria de este periódico, y, no habrá duda que será su periódico favorito.

CEMENTO (f; 15.50 Adela v. de Jiménez e hijos



# Aceite de higado de bacalao

desprovisto de su gusto desagradable y de su forma aceitosa. Hé aqui un problema que preocupaba a la ciencia desde muchos años.

Un preparado a base de aceite de higado de bacalao, de sabor agradable, constituye un verdadero progreso porque los niños de paladar delicado y que generalmente son los que más necesitan el aceite de higado de bacalao, sienten por éste una aversión muy marcada.

Nosotros hemos tenido la suerte de resolver felizmente este problema

#### Jemalt

malteado y finamente granuloso, que no recuerda en nada el aceite de higado de bacalao y que se halla ya a la venta en todas las buenas farmacias y droguerías al precio de 5:5 la lata. Nuestro extracto de malta liquido al aceite de higado de bacalao gozaba ya de gran reputación; pero comparado con el Jemalt, no significaba más que el primer paso en la vía de perfeccionamiento emprendida. El Jemalt contiene 30% de aceite de higado de bacalao activo, sin que se note en lo más minimo su presencia. Insistimos de una manera especial en que contiene "aceite de higado de bacalao activo, puesto que otros procedimientos de fabricación destruyen el gusto y la eficacia del mismo.

¿ Nos permite Vd. que le enviemos una muestra gratuita?

Se la enviaremos con mucho gusto, rogândole unicamente que nos comunique los resultados obtenidos, si una cura de aceite de higado de bacalao es necesaria a un miembro de su familia o a alguna de sus amistades.

Dr. A. Wander S. A., Berna



The Costa Rica Mercantile Co

Sin el gusto desagradable ni la forma oleosa del aceite de higado de bacalao.

# Otenga su vestido casi gratis

Tomando una acción de nuestra serie

## NAVIDAD

Pida informes hoy mismo y verá que le conviene participar en nuestra ventajosa serie.

Industria Francesa

#### MANOS OBRA

COSTA RICA ESTA AUMENTANDO EN POBLACION PERO NO EN PRODUCCION, resultando que el Costo de la Vida continúa creciendo

SUGERIMOS.-La compra de una finca inmediatamente.

Offecemos. Fincas y terrenos para café, fincas y terrenos para bananos, fincas para cultivos. terrenos para hortaliza, montes para la explotación de maderas, etc.

Utilidades magnificas producen las cosechas de verduras, legumbres, cereales, frutas, las siembras de café siempre son un brillante negocio y el cultivo de bananos of-ece ahora buena perspectiva. Usamos el código aprobado por "The National Real Estate Association" que exige BUENA FE - HOMRRADEZ - SERVICIO

TAYLOR & CIA. FRENTE AL GRAN HOTEL FRANCES

OPORTUNIDAD -Fires de 200 manzanas en Espartapor C 8.000 00 con facilidades de pago

#### Traducciones de EL MUNDO

# La lucha secular entre la Roma de los Papas y Liga de Bananeros la Roma de los Reyes.

# Benito Mussolini se propone solucionar el añejo problema

(Por Anne O'Hare Mc Cormick)

Roma continúa siendo una ciudad disputada. Es una ciu eiudad disputada. Es una ciu dad pequeña a como crecen ahora las ciudades. Las Siete Colinas son siete colinilas. Desde cualquiera de ellas, en el aire que no mancha el humo de las fábricas, puede verse toda la ciudad: terrazas de te chos desteñidos, cúpulas rubias, innumerables azoteas con jardines; Tito y Víctor Manuel a este lado, Pedro al otro todo colosal, todo muy junto y todo colosal, todo muy junto y todo reclamando la posesión de una capital demasiado pequeña para serdividida, y sin embargo des-tinada por siempre a ser divi-

dida.

Es el problema y acaso tam

La de Roma se bién el orgullo de Roma ser el centro inevitable de dos reinos, uno nuevo y el otro viejo, uno nacional y el otro internacional, dos reinos que viven y hasta cierto punto de-ben seguir viviendo lado a

dilema es interesante. El dilema es interesante. ¿

¿Donde si no en Roma puede tener Italia su capital? Dónde si no en el sitio donde está la tumba del primer Papa puede el Papado tener su trono? ¿Y cómo pueden mantenerse, y mantenerse satisfechas estas satisfechas dos soberanias?

dos soberanías?

El conflicto por la posesión de la Ciudad Eterna—que es por una parte la capital natural del reino, y que por la otra pertenece a los Papas desde los tiempos de Carlomagno, sino desde los de Constantino—ha estado latente desde hace más de tres cuartos de siglo y ha adquirido ahora un nuevo aspecto con nuevo aspecto con ahora un adora un nuevo aspecto con el aparecimiento en escena del fascismo y eon la determina-ción de Mussolini de resolver el más intrincado problema que heredara del viejo gobier

No importa que un po en Roma represente el Reina-do del Cielo el Reinado del Cielo en la tierra, requiere oficinas más grandes más con centradas y más independien-centradas y más independien-tes que las del pequeño y estrictamente localizado Rei-nado de Italia. Roma es to-davía, sustancialmente, una nado de Italia. Roma es to-davía, sustancialmente, una ciudad pontificia, como puede notarlo cualquier viajero que pasa entre palacios, puentes, acueductos, jardines, fuentes construidas y embellecidas por una interminable dinastía de Poutífices. No importa el he-cho de auto primo italiano Pontifices. No importa el hecho de que ningún italiano, nucho menos los italianos exaltados del momento actual, consienta en que la capital de Italia deje de ser nada menos queel centro de la Cristiandad La paradoja de la pasión por Roma, revivida por los fascistas, el saludo romano, la constante evocación de la Roma Augusta, está en que esa pasión se extiende también hasta el Pontifice Máximo que la mantenido a Roma siendo capital desde César hasta Victor Manuel y que debe permanecer en Roma siquiera para agregar prestigio a la capital italiana. Los fascistas están dispuestos hasta a dividir a Roma, si es necesario para mantener completa e intacta su glorial cho de que ningún italiano, nucho menos los italianos

Nunca olvidaré el gesto que redujo al silencio a la más dumultuosa sesión parlamenta-ría que haya presenciado, ria que haya presenciado cuando una voz que se escu cuando una voz que se escu' chaba por primera vez en la Asamblea Nacional Italiana, formuló la siguiente declara' ción: "Hay un problema que se eleva por sobre todos es tos otros. Es el problema histórico de las relaciones entre Italia y el Vaticano. Yo afirme

que la tradición latina y la tradición imperial de Roma están todavía representadas por el catolicismo. Si como dijo un Mommsen hace veindijo un Mommsen hace veinticinco e treinta años, no se
puede permancer en Roma
sin una idea universal, yo creo
y declaro que la única idea
universal que existe en Roma
actualmente es aquella que
irradia del Vaticano».

irradia del Vaticano.

Hasta el mes de junio de 1921, que fué cuando se hizo esta declaración, nadie, en cincuenta años, se había atrevido a tocar en la Cámara italiana esta euestión que desde la ocupación de Roma en 1870, tiene dividido y paralizado el país. El orador que habíaba era Benito [Mussolini y era aquel el primer discurso pronunciado por el primer fascista en el mismo Parlamento al que, menos de un año despues; en noviembre de 1922 habría de entrar como jefe del pues: en noviembre de 1922 habria de entrar como jefe del gobierno. En esta última ocasión sentó otro precedente, al concluir de dirigirse a la Cámara; «Que Dios me ayude, dijo, a llevar hasta un fin victorioso mi ardua tarea.»

Fué aquella la primera oca-sión en que un primer Minis-tro invocó en la Italia Mo-erna el nombre de Dios. Un cable acostumbra a la pie dad pública, acostumbrado a congresos, a convenciones po líticas, no puede comprender liticas, no puede comprender la importaneia de esto. La sensación causada cuando Mu' ssolini introdujo el Vaticano ssolini introdujo el Vaticano y el Todopodereso al sor' prendido Parlamento, demnestra que había un gran abismo que salvar antes de discutir la cuestión del Quirinal y el Vaticano. Ese abismo era únicamente artificial—teatrali dad política—como puede verdad política-como puede ver se por las conversaciones amis-tosas que sobre el asunto se sostienen ahora. Durante las últimas semanas he entrevis tado a altos y autorizados representantes tanto de la Iglesia como del Estado, y he escuchado a Cardenales ro

papales, que sorprenderia lo mismo a aquellos que no pue den ver ninguna relación entre la autoridad espiritual y la independencia territorial.

Hay eepecialmente en e Pa'acio Chigi un ferviente de Palacio Chigi un ferviente de seo de hacer desaparecer la irritación ambiente de la pasi va resistencia que representa la «prisión» del Papa. Es la más cara ambición de Musso lini ser él el estadista a quien se refería uno de sus más fuer tes antecesores, Francesco Cristianos de la companya del companya de la companya del companya de la companya del companya del companya de la c pi, cuando aseguraba que «el más grande estadista de Italia será aquel que logre resolver la cuestión romana»

¿La resolverá Mussolipi? Has cla resolvera Mussolinit Has ta la hoita desperdiciado ninguna locasión para hacerle una atmósfera favorable al asunto. Desde su primer dis-curso en el Parlamento, hasta el momento actual, el ex so cialista ha trabajado con el fervor de un evangelista para devolverle la religión a su

Una nueva actitud de la

Un nuevo tono con respecto a la Iglesia caracteriza la prensa italiana, La Italia católica era como un hombre cuya madre y cuya esposa no se hablaran. La animosidad ha desaparecido. Por la primera vez desde el reinado de los Papas, los Cardenales pasean por las calles de Roma y desde el Pincio admiran con los de la Pincio admiran con los de el Pincio admiran con los otros romanos, los admirables crepúseulos de la Ciudad E-

No hace muchos años cual-quier estadista italiano hubiequier estadista italiano hubiera creido criminal proponer
que se cediera una tira de
Roma al Papa y hubiera parecido también una herejía
que el Papa la aceptara a
cambio de su soberanía. Y
ahora una comisión del
rebiarno trabaja an la regicambio de su soberanía. Y ahora una comisión del gobierno trabaja en la revisión de la «Lev de Garantias» aprobada en 1871, para regularizar la ocupación del territorio papal por el abuelo del Rey actual, y para proteger la persona y los intereses del Pontifice en ese «goce» del Vaticano que le concedió la Corona de Italia.

Desde entonces todos los Papas, desde Pio IX hasta Pio XI, se han negado a reconocer esa ley, a beneficiarse con sus compensaciones o a renunciar a los derechos que ella les suprime. Basado en que Italia es la usurpadora, y de Italia tienque venía la restitución, el Papa hasta se niega a hacerse reresentar en cisal merces en concercio del procesentar oficialmente en esa

hasta se niega a hacerse re' presentar oficialmente en esa

presentar Oncomrevisión.

Muy a menudo se pregunta
en el extranjero por qué un
régimen tan favorable a la
Iglesia es objeto de frecuentes
ataques en el forgano del Vaticano, el \*Osservatore Roma
190r nué es este perióditicano, el \*Osservatore Roma no». ¿Por qué es este periódi-co tan inmune a la censura general que ha crecido de un órgano elesiástico sin impor-tancia, que era, a ser uno de los periódicos de mayor impor-tancia y que más se leen en Italia?

El «Observatore» no publica El «Observator» no publica nada que no haya sido aprobado por el secretario de Es. tado del Vaticano, y publica las únicas protestas contra los abusos y las restricciones del fascismo. La explicación es, de una parte, que el Vaticano tiene que demostrar su independen cji de cualquier gebierno ita, liano, amistosso o no: y de la liano, amistosso o no: y de la liano, amistoso o no; y de la otra que el gobierno reconoce el "status" internacional de la Santa Sede y no pondrá en peligro las posibilidades del arreglo de la cuestión romana, limitando su libertad.

'Tal circunstancia, en los mo

mentos actuales, ilustra mejor que cualquier otra razón la excelencia de las relaciones actuales entre la Iglesia y Estado.

¿Significa este rápido progre esigninca este rapno policios so hacia la reconciliación esté a mano? Me aventuré una vez a hacer esta pregunta al Cardenal esta pregunta al Cardenal Gasparri y a Musolini, los dos protagonistas actuales del asunto. Ambas respuetas fueron idénticas. «Asi lo espero» diidénticas. «Así lo espero» di-jo el Duce en forma tan vi-gorosa que me sonó a pro-mesa. «Ásí lo espero» dijo' como un eco, el Cardenal. Pareciera sin embargo que el epilogo de la cuestión ro' mana no estuviera tan cerca'

no. La impaciencia del gobier no fascista y la impetuosidad de Musolini son vanas ante una institución que cree en la eternidad y que obra acuerdo con esa creencia. acuerdo con esa creencia. To desios papas son cauciosos y Pio XI es el más cauciosos de los papas. Aun en la atmósfera de la Roma papal, donde nada se precipita, el Pontifice es notable por su hábito en estudiar los asuntos desde todos los puntos de vista y tomar las decisiones muy lentamente. Y Pío XI prefiere esperar; acaso prefiere dejar la solución del problema al que haya de sueederlo en la Silla de San Pedro. La actitud del Vaticano es que cualquier arreglo tiene que ser quier arregio tiene que ser tan definitivo que el statu quo es mejor que una solución que no calcula todas las posibilidades futuras.

bilidades futuras.

Debe agregarse que hay un número considerable de optiniones, dentro y fuera de la Iglesia, que consideran la no solución-la mejor de las soluciones. Se alega que los reclamos de flos Papas y de los Reyes de Italia son irrecenciliables y que como la soberanía pontifical en la llatimada Ciudad Apostolica no puede ser real o absoluta sino de nombre, es mejor seguir 

influenciados el uno por la otra o viceversa.

Los que manifiestan esta opinión alegan que mientras haya reclamos de poder tem poral o la cuestión este sin solución, es necesario para el Papa ser italiano, en tanto que al mismo tiempo no puede ser, ni ha sido nunca, italiano en el sentido nacional. Con un arreglo no existe ya esa reauerimiento y preguntan Con un arreglo no existe ya ese requerimiento y preguntan si sería beneficioso establecer la rivalidad por el honor del Pontificado en los cónclaves que son ahora libres de esa consideración.

Los dos poderes actuales en la Roma divídida, no tienen mucho de común, uno porque es demasiado antiguo, y el otro porque es demasiado joven.

La cuestión romana tiene

porque es demastado joven.

La cuestión romana tiene
solución y finalmente será re'
sueita. Es re'igroso apostar
contra la rapidez y los recur'
sos de Mus-olini. Pero si,
como dijo alguien, el tiempo
está resolviendo el asunto, y
sólo el tiempo puede traer la solución, las probabilidades de los Papas de ver el asunto arre' glado, son mayores que las probabilidades de los fascistas.

### Maritimas

2.—Hoy a las II Limón horas zarpó para Nueva Or-leans vía Cristóbal y Habana el vapor norteamericano «Cartago" de 2801 toneladas, Ca-pitán Geo A. Mc Bride. 107 tripulantes y despachado por U. F. C. Pasajeros para Kings-U. F. C. Pasajeros para Kingston: Arnold Robinson. Habana, Pablo Torres, Amelia de Torres. Puerto Colombia, Manuel Esguerra, Ganaliel Noriega Kuro Ito, Seisaku, Curoda, Mitora Abe, Tsunetario Kubota, Hidequiqui Ebihara, Tataunno Suke Tanake, Ruperto León Carra. Tataunno Suke Tanake, Ru-perto León, Carga para Nueva Orleans: 32044 racimos de ba-nanos, un huacal aparatos de radio. Para Tela Honduras: 1 saco tierra.—A. S. Rees,—Ca-pitán de Puerto.

Por petición de varios interesados, se convocaa los productores de bananos a una reunión que se celebrará el próximo sábado, 6 de los corrientes, a las 4 de la tarde, en el local de la Cámara de Comercio, para tratar asuntos de interés. Suplico a los que asistan, vayan provistos de dates concretos relacionados con la producción que hayan tenido en el mes de Setiembre próximo pasado, a fin de completar la estadística formada para el pago de cuotas; y a los que no puedan asistir, les ruégo se hagan representar por carta-poder, debidamente firmada, que contenga los mismos datos.

San José, 2 de noviembre de 1926

M. Alvarez Melgar

# Las cosas del Inspector de Ferrocarriles

Francamente, nosotros nunca hemos tomado en serio las cosas de Perla. Porque resul-taría preocupación bien pere-grina la de tomar en cuenta grina la de tomar en cuenta lo que Perla dice o escribe, o mejor dicho, lo que otros dicen o escriben a nombre de

Pero hoy las cosas pasan de castaño oscuro. EL MUNDO del domingo último publica un del domingo último publica un reportaje de nuestro eminente Inspector de Ferrocarriles, que merece algunos comextarios. Es admisible que Perla se constituya en un tábano que no deje descansar a la Compañia Frutera o Ferrocarrilers; que no ceje en su empeño de darle la lata al Ferrocarril de Costa Rica, con el ridiculo sonsonete de que debe pagar derechos de Aduana sobre el combustible que consume. Y es admisible tal ridiculo empeño, porque en algo ha de peño, porque en algo ha de ocuparse el Inspector de Fe-rrocarriles ... Además, que resulta de tan superlática ridiculez eso de pretender que el Ferrocarril pague derechos el Ferrocarril pague derechos sobre el petróleo que usa para mover sus locomotoras, que tanto los altos funcionarios, como el público entero, han oído a Perla como quien oye

Mas, todo tiene su límite, y a nuestro entender, el reportae a que nos referimos ha so-

je a que nos referimos ha so-brepasado ese límite.

No podemos dar importan-cia a declaraciones de don Al-fredo Sáeuz; pero esa es una consideración que tiene su justificación dentro de nuestras fronteras. Mas, fuera de ellas, son declaraciones de un Insson declaraciones de un Ins-pector General de Ferrocarriles, en apariencia alto empleado de la Administración.

¿Y, a qué se contraen tales declaraciones?

Comentamos algunas de las frases del señor Sáenz.

«El cálculo que han hecho

en Boston es matemático. bien saben ellos LO FACIL Y SENCILLO de HACER Y DESHACER en Costa Rica por medio del sistema que ellos tienen» Esas son frases del reportaje que comentamos. A quiénes se refieren? El párrafo que sigue parece decirnos contra quien van di-rioridas

«Lo que verdaderamente me «Lo que verdideramente de sorprende es que sea el Go-bierno quien recomienda la proposición»... «... no puedo menos que lamentar la desamenos que lamentar la desa-parición de todo espíritu civiparicion de todo espiritu civico en estos momentos en que
se juega con la suerte del
país». «Creo que la única esperanza que le queda a Costa
Rica es su Congreso actual».
«Si el Congreso no defiende
les intereses nacionales y el

vidando la situación creada por cuanto unos pocos intere-sados entre los cuales se cuensados entre los cuales se cuen-tan algunos diputados y alle-gados al señor Presidente, dueños de tierras en la zona que ha de atravesar el ferro-carrií que se proyecta podrá el país decir con justa razón pue no tenemos hombres pa-triotas y que somos simples esclavos del capitalismo de Bosion<sup>3</sup>.

esclavos del capitalismo de Bosion<sup>3</sup>.

Hemos reproducido todo el párrafo del reportaje, porque presumimos que algunos de nuestros lectores, al darse cuen-ta de la fuente de las declara-ciones, no continuaron la lec-tura de ellas. Y consideramos necesario que todos se hazaro tura de ellas. Y consideramos necesario que todos se hagan cargo de cuáles han sido las expresiones de un subalterno del Poder Ejecutivo, que entrañan un agravio manifiesto y una incaificable falta de respeto para los altos funcionarios del naís.

país.

Bien sabido es que, para que el contrato con la United llegue al Congreso, necesita deprevio merecer la aprobacióa del Poder Ejecutivo ejercido 
esencialmente por el señar Presiden\*e de la República. Si el 
Inspector General de Ferrocarriles considera tal contrato como la ruina nacional: si en 
la ruina nacional rriles considera tal contrato co-mo la ruina nacional; si su aprobación implica la desapa-rición de todo espíritu civico, ¿a quien se refere con tales expresiones...? El mismo nos lo dice in con-tinenti. Porque manifiesta que lifra todas sus nariónses aque

tinenti, Porque manifiesta que cifra todas sus patrióticas espe-ranzas en el Congreso actual Es decir, que confia en que la Representación Nacional sea la que defienda los intereses na-cionales, Naturalmente que cabe suponer que esa defensa se realizará contra la falta de es-nitiva feiros de les arianheses introducios de les arianheses printe feiros de les arianheses. píritu cívico de los miembros del Poder Ejecutivo, quienes aprobarán y presentarán al Congreso la decantada contra-

tación.

El procedimiento es inconcebible. En nuestro país se ha
llegado al desenfreno cuando
se trata de juzgar los actos de
los Gobernantes; pero jamás
podría imaginarse que un subalterno se permitiese tales
apreciaciones, al referirse a
actuaciones de los altos funcionarios.

Nos guardamos muy mucho de pensar que debe coartarse la libertad del empleado público la libertad del empleado público para decir lo que piensa de la vida administrativa de la nación, Pero hay enorme distancia de eso a presumir que es posible permitir que un funcionario subalterno pueda impunemente calificar casi de traidor a la patria nada menos que al Presidente de la República.

Y. tratándose de don Ricar-

# El Aviso Oportuno

#### PAGO ANTICIPADO

Quiere Ud. cobrar sus cuentas y a la vez protegera-Hagase miembro de la OFICINA DE CCBROS. 125 acreedores le darán bue-nos informes de nuestro servicio assistido por abogados muy competentes. Ofi-cina: Pasaje Chacón. Apartado 1219. Tel. 289.

REALESTATE Oportunidades en fincas, casas y lotes, para personas de Provincias, Propiedades Comerciales. Taylor & Cia. Frente al Hotel Frances.

Venga a oir los últimos discos Columbia que nos acaban de llegar arro del Sol, Cobardía y muchos otros, Arango & Co. Esquina opuesta al Parque Central.

Aceite "Ever Ready" Esta novedad, recientemente importada, aceite para máquinas de escribir y coser, para armas y relojes; limpia todo metal y evita el herrumbre, es económico puesto que vale la mitad que cualquiera otro: 75 centímos lata de 3 onzas, con aceitera. — DE VENTA EN TODAS PARTES.

Valencia, FLOR DE AMOR, Araby, Organito de la tarde, Tan-Mosca, y muchos otros discos de moda llegaron a la pascapbon. Frente Foto Hernádez. RODOLFO BLANCO C.

Detalle Escolar

AVISO. A las personas (que sún no han pagado sus cuotas o que les falta abonos que hacer, se les supfica, que a partir de esta fecha, NO PAGAR A NADIE MAS QUE AL TESORERO ESCOLAR QUE SUSCRIBE, de conformidad con élarifeulo 103 de la Ley General de Educación, aunque les presenton recibos con mi facionille.—San José à de octubre de 1926.—Luis ]. Banilla

# FLEISCHMANN mejoran la diges' ión, curan el estrefimiento, Depósito permanente Frank de Castro 25 va' ras al Norte del Correo.

Cajones grandes, de pino se vende una regular par-tida a precios bajos. (Frente costado Banco Costa Rica). Almacén Sasso.

Se vende una bicicleta marca Aguila» en \$150,100 [informes Carlos Peral ta Cuesta de Moras.

Tres cucharadas diaria. cor Vegetal Indio, acaban con ese pa-indismo que lo está matando. Exija el legítimo «Licor Vegetal Indio» en to-das las boticas.

A propósito del Emprésito cación un lote que aumenta cada día su valor.
Tengo para colocar con hipoteca \$12000 y \$10.000. — Eduardo M. Huth'-Teléfeno 1261

Diario de Gosta Rica Compro dección del «Diario de Costa Rica», del 1º, de octubre de 1919 al 28 de brero de 1922, Apariado 1192.

Automóvil: Marca Dodge Brothers enper-tecto estado. Se vende muy barato Informes en la Imprenta Ujueta, Pa e liménez.

Cajones de lata, grandes, se vende regular partida a precios bajos, (Frente costado Banco Costu Rica). Almacén Sasso.

Veraneantes A BSCASU se moda céntrica con todas los servicios por todo el verano, informese José Luis Roldan. – Escasú,

#### Pastillas de levadura | Queda suprimido

el servicio de agentes de este taller, Para cualquier trabajo de reparación struase enviar sus míquinas a «Gene-ral Machine Exchange.» costado Oeste Parque Central. Máquinas para la venta a precios bajos Andrés Masís, Teléfono 537. (Certificaciones de com-

Radio Vendo aparato, onda corta, con un paso de amplificación de AUDIOTRECUENCIA, baterías «A» y «B», Teléfonos, Antena y Tie. rra; muy barato, Informes en esta Administración.

Alquilo hecmoso local propo para Barbería o billa' res, agencia para camiones de carga o cualquier negocio. 25 varas al sur de la Botica Violeta.—Entenderse con Pastel.

Reparación Maquinas escri Reparación bir calcular, re-cieradoras, etc. garantizada con certi

gistradoras, etc. garantizada con certi-ficaciones de competencia. Andrés Masís. General Machine Ex-change. Costado Oeste Parque Centra.

Aparatos GIMNASTICOS hamos de recibir un precioso surtido de ajerciadores de hule y de resortes de aeero para hombres, mujeres y ni-fios. Precios bajos. – L'imón Trading Company, San José.

Llantas y neumáticos para bici-cetas y motocicletas acabamos de recibir y vendemos a precios bajos. LIMON TRADING COMPANY, San

Cultura del mes de Octubre está de venta en las Librerias TORMO y Lines.— no deje te comprarla.

# Labores del Congreso

VIENE DE LA 5 PAGINA

gravámenes-de la Planta Elecgravámenes—de la Pianta Hec-trica de Esparta, que se com-ponen del edificio, maquinarias y aparatos, acueductos y pozo de la turbina, posteria, líneas de conducción eléctrica y sus de conducción eléctrica y sus accesorios, terrenos que ocu- pan el edificio y aturjeas, con- cesión municipal ete, con la obligación de parte del ven dedor de introductr en la Planta las mejoras que ofrece y las que récomiendan los ingenieros, y sin que pueda erogarse mayor suma en dicha adquisición.

Artículo 5.—Al pago de los

ción. Artículo 5.—Al pago de los bonos municipales queda afec tada, con primera hipoteca, la Planta Eléctrica que la Municipalidad adquieré, y de manera especial el producto de los servicios que dicha Planta preste. La Inspección General de Hacienda Municipal no ponde de la Conterna a niguún prede Hacienia Municipal no pon-drá el Conforme a ningún pre-supuesto de la Municipalidad de Esparta que no contenga entre sus egresos la suma que de Isparta que lo conteaga entre sus egresos la suma que le corresponde pagar conforme queda establecido en el artícu:
lo 3º, mêntras no hayan sido canceladas totalmente las obli

gaciones que dicha Municipali dad contrae por la presente

Artículo 60.-Tanto el Po Artículo 60.—Tanto el ro-der Ejecutivo como la Munici-palidad de Esparta quedan con derecho de aumentar el fondo de amortización como a bien tengan y de llamar al pago to dos los bonos, en cualquier tiamo.

tiempo Dichos bonos estarán exen Dichos bonos estarán exen-tos de todo impuesto, nacional o municipal, lo mismo que la cesión o traspaso de ellos Artículo 8º.—El Poder Eje-cutivo reglamentará la ejecu-ción de esta ley. Dado etc. San José 1º, de noviembre de todo.

San José 1º. de noviembre de 1926.

En la sesión de ayer, hizo uso de la palabra, el señor Baltodano fatacando fuertemento la operación, a los señores Aguilar y, aludiendo en un tercero a quien llamó "piquito de oro y mandadero de torcidos intereses.

El señor Carranza Solís refutó al señor Baltodano con frase serena y mesurada, comenzó preguntando a la mesa si el señor Aguilar, don Moi sés, aparecía como parte inte-

Teatre AMERICA

Ineves 4 de Naviembre

A las 7 p. m. Primeras partes de la sensacional cinta

EL HOM3RE DE LA MASCARA DE HIERRO

A las 8, 30 p. m. Reprise de la bellísima película:

LA CASTELLANA

DEL LIBANO 12 rollos Una sola noche.

Sábado 6 Gran Acontecimiente

ROSSI Y ROSSY

Los mejores bailarines Modernos belleza

luio

#### Teatro ADELA

Jueves 4 de Noviembre

A las 7 p. n. Primeras seis partes de

ROMOLA

fotodrama Paramount de época con las estrellas hermanas Gish.

Harold Lloyd en su paso de

AHORA O NUNCA

y presentación de la Compañía Nacional de Selecciones con

#### LAS CORSARIAS

TRATRO MODERNO

Jueves 4 de Noviembre

A las 7 p. m. Episodios finales

SARITA LA DEL CIRCO

con Carol Dempster, W. C. Fields

EL SALTIMBANQUI

con Anna Q. Nilsson y Ernest Torrence y selec o acto de varie-dades de canto y baile por el Due to Cómico de "Los Montaños"

#### Las cosas... Viene de la 7

do Iménez, tal aseveración no

do Jiménez, tal aseveración no merece comentarios, y sólo los hacemos porque no todos concocrán debidamente a los protagonistas del incidente.

En resumen, consideramos irrespetuoso el reportaje comentado, y desdoroso para el país al ser leido fuera de nuestras fronteras, donde se desconozca fronteras, donde se descono a los personajes que están

Queremos respeto para los altos funcionarios del Estado, que significa respeto para el Estado mismo.

FRAY CLARINES

resado en el contrato.

Respondió la mesa que no y, el orador hizo una defensa amplia del negocio refutando todos los argumentos del señor

Baltodano.

Padilla pidió que el asunto pasara a la comisión de Ha-

cienda.

El señor Albertazzi, que estaba ausente y había entrado poco antes aprobó esa fórmula.

La mesa indicó que el trámite de la moción no era el conveniente, que el negocio pasaría a comisión si se desechaba el dictamen.

Después de un corto debate, se procedió a votar; los defensores de la operación no vota

se procedió a votar; los defensores de la operación no votaron. Es decir, el dictamen no
tuvo ni un voto y, en consecuencia, el asunto pasó a estudio de la comisión de Hacienda.

Y se levantó la sesión.

Teatro Nacional "! ULTIMAS FUNCIONES!!

De La Gran Compañía Dramática Española María G terrero y Fernando Días de Mendoza

Jueves 4 de Noviembre - Sexta tunción de abono

A PETICION I El sublime drama poético del gran EDUARDO MAROUINA

# EL PAVO REAL

Exito grandioso!!

Mañana Viernes, Gran función en honor y beneficio de la excelsa artista María Guerrero-

#### Asamblea deliberativa.... | Teatro América La

de los restantes, hasta formar de esa sección, una necesidad

ce esa secci n, una necesidad.

Repite sus agradecimientos,
manifestando que la medalla
que hoy está sobre su pecho,
estará siempre, eternamente,
dentro de su corazón.

Mensaje de la Cruz Roja

Doña Genarina de la Guar' dia se levantó y entregó a poeta un diploma en que se le acredita como Socio Hono rario de la Cruz Roja Costa rriceese. Hizo la entrega des' pues de breves palabras. A la señora de Soto Hall le

A la señora de Soto Hall le ofreció un ramillete de rosas. El Poeta contestó la aterción, dedicando unas frases a la señora de la Guardía, cuya obra en beneficio de las instituciones de beneficencia, es bien conocida

Opiniones ajenas

Siguió la exposición de opi niones, ya que estaba anun' ciado que la asamblea tendría cado que la asamblea tendria carácter liberativo. El Secretario leyó un pliego

Al Secretario leyo un pueso de don Abel Sánchez propo' niendo la creación de un cen' tro cultural internacional y la publicación de una revista con el nombre de América Latina.

El obrero don Carlos Mon ge Sáenz entregó un pliego de

ge Saenz entregó un pliego de sus compañeros referente a la orientación de la prensa en cuanto a los asuntos de su clase que agitan al mundo. El Lic. don Manuel Sáenz Cordero leyó otras sugestiones: habl' de Intelectuales Ame-ricanos, Iberoamericanismo, Hispanoamericanismo, Entido que tiene la Doctrina Monroe en to-dos los pueblos del Continente; Mercados Americanos para los productos americanos; Canales para mares hispanoamericanos, etc.

El Profesor don Carlos Luis Sáenz propuso la iniciación de encuestas en cada uno de los países, para saber cuál es la historia y la geografía mejor escrita, en cada uno; cuáles son sus autores de más nombradía, que puedan lee, los escolares; cuál la mejor obra de carácter

económico, etc. Finalmente, don José Joaquín Salas, Jefe de Educación Pri-maria hizo moción para con signar las siguientes aspiracio-nes: Propender a la armonía Continental. Procurar el acer camiento de todos estos países. Fundación de centros intelec-tuales que propendan a estos

tuales que propendan a estos ideales
Y pidió: que fuera el Poeta
Soto Hall el portavoz del sa
ludo de los Maestros y los Ni
ños de Costa Rica a sus colegas de Argentina Y que soli
citara para el señor García
Monge la representación de los
diarios y revistas argentinos,
por su labor en El Repertorio Apor su labor en El Repertorio Adiarios y revistas argentinos, por su labor en El Repertorio A-mericano, su revista de difusión de autores y obras latinoame Respuesta de Soto Hall

El señor Soto Hall contestó

- La creación de a revista seria un medio eficaz

2 —No entra a discutir por la meritisima clase trabajadora. La Prensa de Buenos Aires no ha descuidado los interes obre-

ros y los sirve bien con sus-consultorios públicos.

3 — Muy interesantes los problemas planteados por el

el programa de la Prensa está el tratar esos puntos. 4. Respecto a la encuesta para saber los nombres de los

hombres más ilustres de cada país y las obras más impor-tantes, digo que esa sería una tarea que correspondería al diario que tendremos como representente en eada país.

5. —Agradece que se le dé ocasión de cumplir la misión

ocasión de cumplir la mision honrosa de hacer conocer a los Maestros y Alumios ergenti' nos, el saludo de los costarri' censes. Cablegráficamente lo

Representante de la Prensa.

Correspondiendo la excitativa del señor Salas, confiere al señor García Monge la re presentación de La Prensa, co mo ya lo tenía pensado en reconocimiento a su obra de propagandista del ideal latinoamericano, que le ha dado nombre en todo el Continente. Tal decisión fué recibida con

una salva de aplausos.

EL MUNDO ha sido nombrado correspon-sal de «La Prensa» en Costa Rica

Aver conversamos siomentos con el señor Soto Hall en su residencia del Ho-tel Europa Nos llevó donde

Hall en su residencia del Hotel Europa Nos lievé donde el el deseo de ver si la crónica nuestra estaba de acuredo con el cable que el trasmitió ayer a LA PRENSA dando cuenta de la Asamblea efectua da en la Biblioteca Nacional. Incidentalmente, el señor Soto Hall nos habió del nombra miento de Representante del Diario LA PRENSA, que habiá hecho en la persona de nuestro muy querido amigo el señor García Monge. Nos hizo ver que esa era una designación honorifica, que ctorgaba el importante rotativo bonaerense a uno de nuestros más destacados hombres de letras. Al mismo tiempo se sirvió honramos a nosotros con el nombramiento de Diario Corresponsal de LA PRENSA de Buenos Aires, honor que agra

Buenos Aires, honor que agra decemos en todo o que vale periodísticamente, es decir para todo lo que se relaciono con el intercambio de noticias, La Prensa de Buenos Aires reali zará ese aspecto de su labor hispanoamericanista en Costa Rica por medio de EL MUN-

#### La pavimentoción de nuestras calles

A lo que parece este asunto se ha dejado para el año entrante, ya que el período mu-nicipal está al terminarse y no

nicipal esta al terminarse y no habría tiempo de desarrollar ningún plan al respecto. Se dice que el proyecto pre sentado sobre el particular ha sido archivado. El Gobernador señor Esquivel, según parce, comunicará a su tiempo algu-nas impresiones que trae de Entrona sobre nacimentación. us interes obreve bien con sus públicos.

interessutes los anteados por el asunto.

El América bate el record en espectáculos de alta nove ad, no iólo en lo que a cine se no iólo en lo que a cine se refiere sino también eu todo aquello que puede ofrecer al público una nueva atracción. en todo

Pasado mañana, sábado, de butará en este teatro la sfa butará en este teatro la sfa' mada pareja de bailes moder nos, Rossy y Rosy, que constituye una novedad en el ar te coreográfico: no sólo nove' dad elegancia, belleza y sun' tuosidad en la presentación del espectáculo.

Tembién sera exibida una bella película a fin de que el espectáculo ofrezca mayor va' riedad y distracción.

La temporada de la pareja

La temporada de la pareja Ro-sy y Rosy será corta pero de una brilantes y atracción realmente sugestiva.

#### Hoy en el Moderno

Elementos de la antigua y aplaudida Compañía Na cional, reforzados por otros nuevos de suficiente reputación nuevos de suficiente reputación en nuestros escenarios, han constituído la empresa que ahora se denomina «Compa" fía Nacional de Selecciones de Operetas, Zarzuela y Va" riedades», la cual debutará hoya alas 8 y 30 p.m. en el Teatro Adela con «Las el Teatro Adela con «Las Corsarias» y continuará de sarrollando un vasto y esco gido repertorio de novedades artísticas en los géneros men cionados. En su personal fi guran personales de canto y de la escena como Amalita Trejos, la gentil sopranótica que tantas simpatías tiene conquistadas dentro y fuera de lasfronteras patrias: La de lasfronteras patrias: La del de lasfronteras patrias; La Estrellita cuya dotes le han valido incesantes ovaciones ca-da vez que se presenta a deleitarnos con su voz y con su salero; Julia Cordero, Luz Valerín, Clara Trejos, tres en-tesiastas de las tablas, que saben recorrer el camino de los triunfos; el barítono Augusto Outrós, una de las glorias de nuestro arte lírico; los seño-res Carlos Mon. A Castellón y Arturo Los Santos, quienes milenes gozan igualmento. Ac y Arturo Los Santos, quienes quienes gozau igualmente de la aceptación general por sus máiscutibles facultudes. Este nuevo cuadro en el que hay juventud, esfuerzos y amor al ideal artístico, promete sensacionales sarpresas en la temporada que hoy inicia y el público costarricense saldrá altamente beneficiado con la fe' liz iniciativa de unir en un solo haz tantas buenas capa cidades hasta ahora d'spersas cidades hasta ahora d'spersas

### Fondeó el "corinto"

cidades hasta ahora d'spersas y qui en conjunto pueden mantener un espectáculo atra

yente y grato para todos.

Puntarenas, 2 — Hoy a las 6 horas fondeó el vapor nor-teamericano «Corinto» de 1162 teamericano "Corinto" de 1162 toneladas, procedente de Cristóbal, con 3 días de mar. 82 tripulantes Capitán T K. Oakh y consignado a Felipe J. Alvarado y Co. Sin pasajeros. Carga: 2495 bultos con 175 toneladas. Correo 2 sacos—El Capitán de Puerto,—Abelardo Lobo

Suscribrse a ElMundo